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«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

Н о в о с т и
МИРОТВОРЦЫ

МОГУТ ОСТАТЬСЯ БЕЗ МАНДАТА

Секретарь Совета Национальной безопасности Грузии
Тедо Джапаридзе, не исключает, что, в случае провала пе-
реговоров в Москве, Грузия может принципиально поста-
вить вопрос о непродлении мандата российским мирот-
ворческим силам. Об этом он сказал в интервью Прайм-
Ньюс.

СПАСИБО  ЗА  БОРЬБУ,  ТРУД
И  ОБРАЗЦОВОЕ  ВЫПОЛНЕНИЕ
ГОСУДАРСТВЕННОГО  ЗАДАНИЯ

“Давайте договоримся, -
то, что произошло в Панки-
си, никогда не повторится.
Это нужно самому ущелью,
его населению и, прежде
всего, Грузии”, - так обратил-
ся Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе к работникам
системы Министерства
внутренних дел Грузии на
церемонии вручения им го-
сударственных наград, со-
стоявшейся 6 февраля. В
этот день ордена Вахтанга
Горгасали второй и третьей

степеней и ордена Чести
были вручены сотрудникам
полиции и внутренних
войск, которые внесли весо-
мый вклад в успешное осу-
ществление антикрими-
нальной операции в Пан-
кисском ущелье. Среди на-
гражденных – руководители
и сотрудники полиции края
Кахети и Ахметского и Ква-
рельского районов.

“Вы представляете из
себя состав, который про-
славился в подготовке, пла-

нировании и осуществле-
нии сложнейшей операции
в Панкиси. Поэтому в ва-
шем лице я обращаюсь
сейчас ко всем, кто уча-
ствовал в этом деле, и бла-
годарю за самоотвержен-
ность, верность долгу и об-
разцовое выполнение воен-
ного задания”, - заявил на
церемонии  Президент Гру-
зии и подчеркнул, что этот
состав смог решить глав-
ные поставленные перед
Грузией задачи, первейшая

из которых, как заявил Эду-
ард Шеварднадзе, укрепле-
ние независимости. Одна-
ко, по его оценке, пока в
стране все еще наблюдает-
ся разгул криминальных
элементов, у Грузии не мо-
жет быть претензии на не-
зависимость. Поэтому гла-
ва государства призвал со-
трудников правоохрани-
тельных органов проявить
больше бдительности, что-
бы никто не остался ненака-
занным, и высказал надеж-

ду, что полиция Грузии дос-
тойно справится с постав-
ленной задачей.

Как заявил Президент
Грузии, связанной с усиле-
нием криминальных струк-
тур проблеме было уделено
особое внимание и на со-
стоявшейся несколько дней
назад в Кутаиси встрече,
где определилось, что мес-
тное население и власти
волнует в основном натиск
преступности. “Мы должны
изменить направление на-
ступления и потеснить кри-
миналитет. У нас немного
времени на это. Каждый
день, когда в стране чув-
ствуется их разгул, потерян
для общества”, - заявил гла-
ва государства и призвал
весь состав Министерства
внутренних дел руковод-
ствоваться опытом панкис-
ской операции. “В Панкиси

сделано большое дело, и
это должно стать лучшим
примером того, как следует
выполнять задание государ-
ства”, - отметил Эдуард Ше-
варднадзе. Он подчеркнул,
что сотрудники системы
действительно образцово
поработали в Панкиси и
здесь же наметил им зада-
чу, по возможности своев-
ременно, до весны, освобо-
дить ущелье от оставшихся
там нескольких человек, ко-
торым не место в Панкиси.

“Спасибо вам за борьбу,
труд и образцовое выполне-
ние задания”, - обратился в
завершение церемонии
Президент Грузии к награж-
денным и пожелал им успе-
хов в деле строительства не-
зависимой Грузии.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

Распоряжение
Президента Грузии
№107    6 февраля 2003 года     г.Тбилиси

О награждении Беглара Пония Орденом
Вахтанга Горгасали III степени

За мужество и самоотверженность, проявленные при
исполнении служебных обязанностей в столкновении
с вооруженными преступниками, наградить замести-
теля начальника Зугдидского управления внутренних
дел по линии криминальной полиции капитана поли-
ции Беглара Пония (посмертно) Орденом Вахтанга Гор-
гасали III степени.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

«Как один из вариантов
такой сценарий существует,
но, скорее всего, до этого
дело не дойдет и благодаря
взаимным компромиссам
удастся добиться желаемо-
го результата», - сказал Джа-
паридзе. Он также заявил,
что накануне с Президен-
том Эдуардом Шеварднад-
зе была окончательно согла-
сована позиция грузинской
стороны на этих консульта-
циях. «В Тбилиси не ставят
каких-то нереальных усло-
вий по продлению мандата миротворцам и рассчиты-
вают на взаимопонимание с российской стороны», -
отметил секретарь СНБ.

Напомним, что министр правительства Грузии по осо-
бым делам Малхаз Какабадзе и заместитель министра
иностранных дел Мераб Антадзе в четверг вылетели в
Москву для проведения консультаций с российскими
коллегами по вопросам, связанным с продлением ман-
дата российским миротворческим силам в Абхазии.

Накануне визита заместитель официального пред-
ставителя МИД России Б. Малахов заявил РИА “Ново-
сти”, что «российская сторона исходит из того, что про-
блема продления мандата поддается решению, одна-
ко, вне увязки с вопросами, которые не имеют отноше-
ния к пребыванию КСПМ в Абхазии». По его словам,
«конкретные вопросы, связанные с мандатом мирот-
ворцев, будут детально обсуждены в ходе предстоя-
щих российско-грузинских консультаций. При этом сле-
дует иметь в виду, что любые возможные изменения
мандата требуют проработки с абхазской стороной».

МНЕНИЕ
МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ

Как заявил глава МИД Грузии Ираклий Менагаришвили,
на грузино-российских консультациях в Москве Тбилиси
увязывает продление мандата миротворцев с двумя тре-
бованиями: приостановлением предоставления жителям
Абхазии российского гражданства и отменой железнодо-
рожного сообщения между Сочи и Сухуми.

«Грузинскому руководству не
хотелось бы, чтобы эти консуль-
тации завершились безрезультат-
но», - подчеркнул Менагаришви-
ли. Высказав мнение, что Грузия
может не продлить мандат рос-
сийским миротворцам, министр
отметил, что «это было бы очень
нежелательно», сообщает Сакин-
форми.

СПИКЕР ЕДЕТ НА ВСТРЕЧУ
«КАВКАЗСКОЙ ЧЕТВЕРКИ»

Председатель Парламента Грузии Нино Бурджанадзе от-
правится в четверг в Москву, откуда восьмого февраля
вылетит в Кисловодск для участия во встрече руководи-
телей законодательных органов стран «Кавказской четвер-
ки», сообщает  Медиа-Ньюс.

В ходе встречи
председатели парла-
ментов Грузии, РФ,
Армении и Азербайд-
жана обсудят пробле-
мы взаимоотноше-
ний стран «Кавказс-
кой четверки». При-
нятие каких-либо
конкретных решений
на этой встрече не
планируется.

СОВЕЩАНИЕ В БАКУ

Вопросы реализации проекта строительства Основного
экспортного нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД)
обсуждались на закрытом совещании у Президента Азер-
байджана Гейдара Алиева.

В нем принял учас-
тие и президент нефтя-
ной корпорации Грузии
Георгий Чантурия, послы
Грузии и Турции в Баку.
Конфиденциальные ис-
точники в Баку считают,
что проведение сове-
щания с участием пред-
ставителей Турции и Гру-

зии, стран, задействованных в проекте «Баку-Тбилиси-
Джейхан», связано с приближением начала строитель-
ства магистрали, которое запланировано на февраль-
март, сообщает Сакинформи.

АБУ АЙАТИ
МОГ НАХОДИТЬСЯ В ПАНКИСИ

Министр внутренних дел Коба Нарчемашвили не ис-
ключает нахождения в прошлом в Панкисском ущелье
связанного с международной террористической орга-
низацией “Аль-Каеда” Абу Айати. МВД неизвестно, в
течение какого времени находился Абу Хафси в Панки-
си.

Но грузинские право-
охранительные органы
никогда не скрывали
пребывания в прошлом
в этом регионе лиц,
имевших связи с терро-
ристическими организа-
циями, о чем и информи-
ровали американских
коллег, сообщает Прайм-
Ньюс. По словам мини-
стра, сейчас в Панкиси
остаются отдельные кри-
минальные элементы, в
отношении которых предпринимаются соответству-
ющие меры, поэтому “никоим образом нельзя срав-
нивать Панкисское ущелье с Ираком или Афганиста-
ном”.

Напомним, что Государственный секретарь США Ко-
лин Пауэлл сказал на заседании Совета Безопасности
ООН, что террористическая ячейка Абу Мусаба Зарка-
ви, входящая в состав международной террористичес-
кой сети Усамы бен Ладена, напрямую связана с Ира-
ком. По данным США, Абу Айати ответственен за тер-
рористическую деятельность в Чечне и Панкисском
ущелье.

14-15 февраля 2003
года в 11 часов в зале за-
седаний Государствен-
ной канцелярии (адрес –
Ингороква, 7) состоится
расширенное заседание
Правительства Грузии.

В повестке дня:
1) “Об основных итогах

социально-экономичес-
кого развития Грузии в
2002 году и ближайших
перспективах”.

Приглашены мини-
стры, члены парламен-
та, Конституционного и
Верховного судов Гру-
зии, председатели госу-
дарственных департа-
ментов, руководители
автономных республик
Абхазии и Аджарии,
краевых и местных орга-
нов управления, пред-
ставители государствен-

Расширенное заседание
Правительства Грузии

ных структур, Академии
наук и научных институ-
тов, частного и неправи-
тельственного сектора,
средств массовой ин-
формации.

2) “Итоги проделанной
в 2002 году работы с точ-
ки зрения борьбы с пре-
ступностью, обеспечения
общественного порядка и
защиты прав человека и
задачи на 2003 год”.

Приглашены руководи-
тели органов обороны, бе-
зопасности и правоохра-
ны, министры, члены
Парламента Грузии, пред-
ставители государствен-
ных департаментов, мес-
тного управления, интел-
лигенции, прессы и теле-
видения, ответственные
работники Государствен-
ной канцелярии.

Рассмотрение топлив-
но-энергетических ресур-
сов Грузии было темой со-
стоявшегося шестого фев-
раля совещания у Прези-
дента Грузии Эдуарда Ше-
варднадзе.

Министр топлива и
энергетики Давид Мирцху-
лава ознакомил участни-
ков совещания с анализом
работы электроэнергети-
ческой системы Грузии за
2002 год. Он рассказал о
работе группы планирова-
ния энергоресурсов, воз-
можных источниках энер-
гии и об основных данных

ПРОЦЕССЫ В ЭНЕРГЕТИЧЕСКОМ СЕКТОРЕ
п о т р е б л е н и я
электроэнергии.
Из произошед-
ших в прошлом
году изменений в
сфере энергети-
ки он обратил
внимание на воп-
росы передачи
испанской ком-
пании “Ибердо-
ла” Оптового
рынка электро-
энергии, объеди-
нения регио-
нальных электро-
распределитель-
ных компаний и

передачи ирландской ком-
пании “ESBI” предприятий
электропередачи и диспет-
черизации.

Из достижений в сфере
энергетики следует отме-
тить 24-мегаваттную Ха-
дорскую гидроэлектрос-
танцию, строительство ко-
торой завершится в этом
году.

Президент Грузии обра-
тил внимание на вопрос
освобождения от плате-
жей нефтеперерабатыва-
ющих заводов и строи-
тельства гидроэлектрос-
танций. Он отметил, что

положительное решение
этой проблемы станет сти-
мулом для инвесторов и
создания энергетических
мощностей.

В завершение отмеча-
лось, что следующее сове-
щание по вопросам энер-
гетического сектора будет
посвящено возможностям
использования нетради-
ционной энергии, ускоре-
нию работ по добыче соб-
ственных нефти и газа.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

По сообщению Департа-
мента информации и по
связям с общественностью
Министерства иностранных
дел Грузии четвертого фев-
раля представитель военно-
го ведомства России, заме-
ститель министра обороны
Российской Федерации,
главнокомандующий сухо-
путными войсками генерал-
полковник Николай Кор-
мильцев заявил представи-
телям прессы, что распрос-
траненная Министерством
иностранных дел Грузии ин-
формация, будто Россия на-
рушает Договор об Обычных
Вооруженных Силах в Евро-
пе, не соответствует дей-
ствительности.

Министерство иностран-
ных дел Грузии исходит из
доклада Группы наблюдате-
лей ОБСЕ. Наблюдатели
ОБСЕ еще 14 июля 2002 года,
во время посвященного де-
сятилетию размещения ми-
ротворческих сил парада,

Заявление МИД

Опровергая генерала...
выявили, что в зоне конфлик-
та – Цхинвальском регио-
не/Южная Осетия имеется
тяжелое  вооружение. В ре-
зультате руководство Объе-
диненных миротворческих
сил заявило, что участвовав-
шее в параде тяжелое воору-
жение было выведено из
зоны конфликта.

В сентябре 2002 года, в
день т.н. “независимости Рес-
публики Южная Осетия”, со-
стоялся еще один парад, на
котором российский военный
контингент Объединенных
миротворческих сил в нару-
шение Договора об Обычных
Вооруженных Силах в Евро-
пе вновь продемонстрировал
тяжелую технику.

Согласно имеющейся ин-
формации, 19 декабря 2002
года с территории России че-
рез Рокский перевал в Цхин-
вальский регион в сопровож-
дении 12 российских военных
инструкторов вошли 13 тан-
ков типа Т-55 и шесть – Т-62,

которые были размещены в
Джавском районе.

23 января 2003 года пред-
ставитель Миссии ОБСЕ в Гру-
зии в сопровождении наблю-
дателей Объединенных ми-
ротворческих сил (были пред-
ставлены все три стороны) в
десяти километрах от Цхин-
вали в северо-восточном на-
правлении близ села Грубеда
обнаружил неизвестное до
того военное формирование.
Представитель данного воен-
ного формирования пояснил,
что подразделение принад-
лежит батальону миротвор-
ческих сил Осетии. При ос-
мотре территории Группа на-
блюдателей ОБСЕ обнаружи-
ла 122-миллиметровую гауби-
цу типа “Гвоздика”.

Географическое месторас-
положение Цхинвальского
региона/Южная Осетия ис-
ключает ввод вышеназванно-
го вооружения с иной терри-
тории, кроме Российской Фе-
дерации, что вызвало резкий

протест с грузинской сторо-
ны, отмечено в информации
Департамента информации и
по связям с общественнос-
тью Министерства иностран-
ных дел Грузии.

Следует отметить, что в
связи с этим свое возмуще-
ние высказали и страны-чле-
ны ОБСЕ на Постоянном сове-
те организации. Учитывая это,
категорическое отрицание
генерал-полковником Кор-
мильцевым нахождения тя-
желого вооружения в Цхин-
вальском регионе/Южная
Осетия вызывает удивление
и сожаление.

Исходя из вышесказанно-
го, Министерство иностран-
ных дел Грузии считает, что
заявление генерал-полков-
ника Николая Кормильцева
представляет собой умыш-
ленную дезинформацию и не
способствует мирному реше-
нию конфликта.

Сакинформи



 

 

Н о в о с т и
Ирак обвинил Пауэлла

в фабрикации обвинений

Власти Ирака в среду объявили, что речь Государ-
ственного секретаря США Колина Пауэлла, посвя-
щенная обладанию Багдадом оружием массового по-
ражения, является собранием «фокусов», «спецэф-
фектов» и информации из «неизвестных источни-
ков», а главная цель Америки - дискредитация рабо-
ты инспекторов ООН, сообщает Associated Press.

Факт

Смертные грехи Саддама
Выдержки из выступления Госсекретаря США Колина Пауэлла в Совете Безопасности ООН

...Факты, касающиеся деятельности Саддама Хусейна, ука-
зывают на то, что в Ираке не сделали ничего, не приложили
никаких усилий, чтобы разоружиться в соответствии с тре-
бованиями международного сообщества. В действительно-
сти факты указывают на стремление Хусейна производить
еще больше оружия массового поражения.

Сокрытие запрещенного оборудования

Позвольте мне начать с
демонстрации записи. То, что
вы услышите, зафиксировано
американским правитель-
ством. Запись сделана 26 но-
ября прошлого года, за день
до возобновления междуна-
родных инспекций в Ираке. В
беседе участвуют два иракс-
ких офицера, полковник и
бригадный генерал из соста-
ва элитных частей иракской

армии - республиканской
гвардии... Обратите внимание
на слово «эвакуировали».
Речь идет о системе сокрытия
свидетельств таким образом,
что после них не остается и
следа. Если послушать это
сообщение немного дольше,
то можно услышать в нем и
инструкции о необходимости
уничтожения самого сообще-
ния...

Противодействие работе инспекторов
Мы знаем, что у Саддама

Хусейна есть ведомство под
названием «Высший комитет
по наблюдению за группами
инспекторов». Подумайте над
этим. В Ираке есть орган, ко-
торый наблюдает за инспек-
торами, контролирующими
процесс разоружения. Не по-
могает им, не сотрудничает с
ними, а шпионит и мешает им
выполнять свою работу.

Возглавляет комитет
вице-президент Ирака Таха
Ясин Рамадан. Отчеты идут
непосредственно к Саддаму
Хусейну. Среди членов коми-
тета есть и сын Хусейна, Ку-
сай. Кроме того, в комитет
входит советник Саддама Ху-
сейна - генерал-лейтенант
Амир Аль-Саади. Если это имя
вам незнакомо, поясню, Саа-
ди - главный представитель
Ирака во время контактов с
Хансом Бликсом и Мохамме-
дом Эль-Барадеем...

Мы многое узнали о рабо-
те этого комитета. Мы узна-
ли, что еще в ноябре прошло-
го года, до возвращения инс-
пекторов, режим готовился
возобновить игру, которую,
как мы слышали, они назвали
«кошки-мышки». Например,
позвольте мне указать на дек-
ларацию, которую Ирак пре-
доставил Совету Безопасно-
сти 7 декабря... Доктор Бликс
огласил полученную им дек-
ларацию в 12 тысяч страниц,
огромную по объему, но
скромную по информации и,
практически не содержащую
новых сведений. Может ли
кто-либо из уважаемых чле-
нов Совета Безопасности от-
кровенно высказаться в защи-
ту этой фальшивой деклара-
ции?..

Коллеги, каждое заявле-
ние, которое я делаю сегод-
ня, подкреплено доказатель-
ствами, существенными дока-
зательствами.

Это не абстрактные рас-
суждения. Мы предоставля-
ем вам факты и заключения,
основывающиеся на результа-
тах серьезной разведыва-
тельной работы. Я приведу
несколько примеров. Это те
данные, которые мы получи-
ли от людей, находящихся
внутри системы Саддама Ху-
сейна.

Так, все структуры Ирака,
отвечающие за национальную
безопасность, собственно,
как и личный департамент Ху-
сейна, получили приказ
скрыть всю переписку с так

называемой Организацией
военной индустриализации
(ОВИ). Это агентство контро-
лирует все работы по созда-
нию оружия массового пора-
жения...

Мы также знаем, что сын
Саддама Кусай распорядился
вывезти все запрещенные
виды вооружений из апарта-
ментов своего отца. Мы зна-
ем, что чиновники правитель-
ственных структур, члены
правящей партии и ученые
прячут у себя в домах запре-
щенные материалы. Извест-
но, что секретные документы,
связанные с военно-промыш-
ленным комлексом и наукой,
прячутся в машинах, которые
постоянно перемещаются по
сельским территориям Ирака
для того, чтобы избежать об-
наружения.

Благодаря своевременно
поступившей разведыва-
тельной информации, инс-
пекторы ООН нашли много-
численные подтверждения
этим данным. Так, во время
обыска квартиры одного из
иракских ученых были обна-
ружены 2000 документов. В
дальнейшем эти бумаги были
доставлены в штаб-квартиру
ООН, и вы все можете с ними
ознакомиться. Некоторые из
этих файлов содержат засек-
реченные сведения, касаю-
щиеся иракских ядерных про-
грамм...

Многие наши источники
сообщают, что иракцы скры-
вают не только документы и
жесткие диски своих компь-
ютеров, но и само оружие
массового поражения.

В то время, как мы обсуж-
дали положения Резолюции
1441 прошлой осенью, мы по-
стоянно получали сведения о
том, что ракетные войска Ира-
ка получают на вооружение
новые пусковые комплексы и
боеголовки, начиненные бак-
териологическими компо-
нентами. Эти вооружения пе-
реправляются в западные ча-
сти страны. Большинство из
них были спрятаны в подзем-
ных хранилищах и просто в
пальмовых рощах. Каждую
неделю их передислоцируют,
чтобы избежать обнаруже-
ния.

В нашем распоряжении
есть спутниковые фотогра-
фии, демонстрирующие, как
запрещенные материалы вы-
возились с заводов, произво-
дящих оружие массового по-
ражения...

Здесь вы видите один из
военных заводов, находя-
щийся в районе Таджи. Это
одно из 65 предприятий по-
добного рода в Ираке. Этот
завод производит компонен-
ты для химического оружия.
Как вы помните, именно там
сами иракцы обнаружили че-
тыре пустых боеголовки. На
фотографии четко видны 15
бункеров, в которых содер-
жатся боеприпасы. Четыре из
них, обведенные красными
прямоугольниками, являются
действующими хранилища-
ми...

Вот один
из бунке-
ров, обозна-
ч е н н ы х
к р а с н ы м
прямоуголь-
н и к о м .
С т р е л к и
указывают
на харак-
терные при-
знаки со-
держания в
этом храни-
лище хими-
ч е с к о г о
оружия. Мы
видим особые пропускные
пункты, охрану вокруг бунке-
ра и специальное оборудова-
ние, призванное фиксиро-
вать малейшую утечку бое-
вых отравляющих веществ из
хранилища. Также четко вид-
на машина химической дезак-
тивации.

Такие же при-
знаки мы можем
обнаружить и в
районе осталь-
ных трех бунке-
ров. Это обычный
набор средств
безопасности и
контроля, сопут-
ствующих хими-
ческому произ-
водству.

А теперь по-
смотрите на фо-
тографию, рас-

положенную справа. Вы ви-
дите те же самые бункеры.
Около них нет машин дезак-
тивации, вокруг нет тентов,
территория очищена. Все
это было сделано к 22 де-
кабря, именно в этот день
там появились инспекторы
ООН. Вы даже можете уви-
деть машины ООН, двигаю-
щиеся по направлению к за-
воду. Естественно, наши эк-
сперты ничего не обнару-
жили.

Мы совершенно увере-
ны, что Ирак использует

все имеющиеся в его рас-
поряжении средства раз-
ведки для наблюдения за
инспекторами ООН, в част-
ности, иракские военные
пытаются перехватывать
все сообщения и перегово-
ры, как голосовые, так и
электронные.

Вот один из примеров. По-
смотрите на эту фотогра-
фию.

Перед нами хранилище
баллистических ракет. 25 но-
ября, за два дня до прибытия
группы инспекторов, на пред-
приятие прибыл целый кара-
ван машин и погрузчик. По-
добной активности мы никог-
да не замечали на данном за-
воде. Мы не можем точно ус-
тановить, какие именно ком-
поненты были вывезены, од-
нако инспекторы знали об
этом предприятии, а иракская
сторона, в свою очередь, зна-
ла, что инспекторы захотят

Иракские ученые
Однако Саддам Хусейн пря-

чет не только оружие и мате-
риалы, но и ученых, принимав-
ших участие во всевозможных
военных программах. Ирак не
выполнил своих обязательств
по предоставлению полного
списка специалистов, занимав-
шихся созданием оружия мас-
сового поражения. Тот пере-
чень, который мы получили,
устарел и включает всего 500
имен, в то время как UNSCOM
ранее составила свой список
из 3500 ученых. По нашим дан-
ным, в начале декабря Саддам
Хусейн отдал распоряжение

предупредить всех названных
специалистов о серьезных по-
следствиях для них и их семей
в случае проведения несанк-
ционированных интервью с ин-
спекторами ООН. Их застави-
ли подписать обязательства не
разглашать секретные сведе-
ния. В противном случае им
грозит смерть.

Ученым также было запре-
щено вступать в контакты с
инспекторами за пределами
Ирака. Всякий, кто согласит-
ся покинуть страну для дачи
показаний, будет объявлен
шпионом...

Биологическое оружие
...Согласно иракской дек-

ларации за все время произ-
водства были получены 8500
литров питательной среды,
содержащей бактерии сибир-
ской язвы, однако мы счита-
ем, что за это время могли
быть произведены 25 тысяч
литров. В сухой форме этого
количества вполне хватило
бы для производства десят-
ков тысяч смертельных для
человека доз.

А Саддам
Хусейн не смог
найти у себя ни
одной дозы.
Ирак никогда
не деклариро-
вал количе-
ство органи-
ческих матери-
алов, исполь-
зовавши хся
при производ-
стве оружия, и
никогда не со-
общал точное
ко ли ч е ст во
бомб и снаря-
дов, наполненных бактериоло-
гическими компонентами. По
нашим сведениям, таких бомб
было около 400.

В иракском отчете, кото-
рый представил нам доктор
Бликс, содержатся данные о
производстве сибирской
язвы, но нет никаких доказа-
тельств ее уничтожения.

Самым опасным фактором
в системе иракского произ-
водства бактериологическо-
го оружия, на наш взгляд, яв-
ляется использование так на-
зываемых мобильных биоло-
гических лабораторий. Эта
программа начала реализо-

вываться в середине 90-х, од-
нако до 2000 года у нас не было
прямых доказательств ее су-
ществования, лишь обрывоч-
ные сведения. Источником
сведений послужил один из
иракских химиков, работав-
ший в одной из таких лабора-
торий. Он не только прини-
мал непосредственное учас-
тие в производстве, но и был
свидетелем аварии 1998 года,
когда в результате утечки от-

равляющих веществ погибли
12 сотрудников комплекса.

По его сведениям, в то
время, когда в Ираке находи-
лись инспекторы ООН, рабо-
ты в лабораториях начинались
в ночь с четверга на пятницу,
так как инспекторы не прово-
дили проверки в святой для
мусульман день. Эти данные
подтверждаются и другими
источниками.

Подобные лаборатории су-
ществуют в двух вариантах:
автомобильном и железно-
дорожном. Нам известно, как
минимум, о семи подобных
комплексах...

Химическое оружие

его посетить.
Именно поэтому наш воп-

рос будет вполне логичен. За-
чем столь по-
спешно эвакуи-
ровать какое-то
оборудование
перед началом
п р о в е р к и ?
Здесь будет уме-
стным вспом-
нить процитиро-
ванный ранее
перехват разго-
вора двух иракс-
ких офицеров.
Куда были выве-
зены эти матери-
алы и оборудо-

вание? Почему они не были
представлены для проверки?

Напомню вам, что Ирак так
и не разрешил применение
поисковых самолетов U-2,
которые могли бы оказать ин-
спекторам существенную
поддержку и зафиксировать,
что происходило в том или
ином месте до проверки, во
время инспекции и после нее.
Данный запрет входит в пря-
мое противоречие с Пунктом
седьмым Резолюции Совета
Безопасности 1441.

Саддам никогда не предо-
ставлял отчета о своем арсе-
нале химического оружия, в
котором, по нашим сведени-
ям, насчитывается 550 артил-
лерийских снарядов с горчич-
ным газом и еще около 30 ты-
сяч единиц боеприпасов, го-
товых нести до 500 тонн от-
равляющих химических ве-
ществ. Если учесть только об-
наруженную инспекцией не-
достачу в 6500 химических
бомб, использовавшихся во
время ирано-иракской войны,
то мы получим объем отрав-
ляющих веществ в тысячу
тонн.

Спустя годы Ирак при-
знался в производстве дру-
гого отравляющего вещества
- нервно-паралитического
газа VX. Только по официаль-
ным отчетам были синтези-
рованы четыре тонны готово-

го вещества. Одна капля VX
убивает человека за не-
сколько минут. Мы имеем
дело с тоннами...

Мы убеждены, что в насто-
ящий момент Ирак обладает
запасом в 100-500 тонн хими-
ческих отравляющих ве-
ществ. Этого количества до-
статочно для начинки 16 ты-
сяч боевых снарядов. Даже,
если оперировать цифрой в
сто тонн, этого вполне дос-
таточно, что вызвать массо-
вое поражение людей на
площади в сто квадратных
миль.

У Саддама есть химичес-
кое оружие. Саддам неоднок-
ратно использовал химичес-
кое оружие и он не остано-
вится перед тем, чтоб приме-
нить его снова против своих
соседей или против соб-
ственного народа.

Атомное оружие
У нас нет ни единого фак-

та, подтверждающего, что
Саддам Хусейн отказался от
своих атомных программ. На-
оборот, в течение десяти лет
мы постоянно получаем ин-
формацию о том, что он не
оставляет попыток стать об-
ладателем этого оружия...

В 1995 году от оче-
редного перебежчи-
ка мы узнали, что сра-
зу после поражения
в Кувейте Хусейн от-
дал приказ создать
простейшую атом-
ную бомбу. У него
уже имелись два из
трех основных ком-
понентов для данно-
го устройства. С 1998
года он ведет актив-
ный поиск недостающего
элемента - расщепляющихся
материалов. Саддам был на-
столько настойчив, что не ос-
тавлял попыток купить специ-
альные алюминиевые трубки
в 11 различных странах даже
после начала инспекции.

Эти трубки используются в
центрифугах для обогащения
урана. Иракские специалисты
утверждают, что они приоб-
ретались совсем для других
целей - производства разре-
шенных ООН ракет малой
дальности. Я, конечно, не спе-
циалист в области обогаще-
ния урана, но как военный
могу с уверенностью вам ска-
зать, что эти трубки произве-
дены с такой филигранной

точностью, которая не требу-
ется даже для новейших ра-
кетных систем армии США.

Можно, конечно, предпо-
ложить, что Ирак производит
разрешенные вооружения на-
много превосходящие по сво-
им показателям американс-
кие, но я сомневаюсь в этом.

Алюминиевые трубки - это
лишь часть проблемы. Нам из-
вестно о попытках Багдада
приобрести мощные электро-
магниты и высокоскоростные
балансировочные машины,
которые используются в стро-
ительстве газовых центрифуг
для обогащения урана. В 1999-
2000 годах иракские предста-
вители вели переговоры с
компаниями в Румынии, Ин-
дии, России и Словении о при-
обретении оборудования для
производства таких машин.

В дополнение ко всему
вышесказанному, Саддам Ху-
сейн старается привлечь к
своим атомным программам
ученых и специалистов в этой
области со всего мира.

Запрещенные системы вооружений

В рамках развития про-
грамм по производству ору-
жия массового поражения со-
здавались и средства его до-
ставки: баллистические раке-
ты и беспилотные самолеты.

Прежде всего, ракеты.
...К нам постоянно поступа-

ли сведения о продолжении
работ по модернизации уже
имевшихся на вооружении
Ирака ракет класса «Скад».
Дальность их полета от 650 до
900 километров.

Ракеты класса «Аль-Самуд»
и «Аль-Фатах» также облада-
ют дальностью полета боль-
шей разрешенных ООН 150
километров. Нам известно о
незаконном ввозе в страну
двигателей 380 SA-2. Как мы
полагаем, они должны быть
установлены именно на раке-
тах «Аль-Самуд». Хуже всего
то, что поставка была осуще-
ствлена в декабре 2002 года,
то есть уже после принятия
Резолюции 1441. Я хочу, что-
бы вы понимали, что ракеты,
оснащенные данными двига-
телями, смогут преодоле-
вать более тысячи километ-
ров. Одна из иракских ракет-

ных программ предполагает
увеличение дальности поле-
та до 1200 километров. По-
смотрите на карту, и вы пой-
мете, какие страны тогда ока-
жутся под ударом.

В рамках та-
ких программ
была создана
стартовая пло-
щадка, превыша-
ющая по своим
размерам все
построенные
Ираком ранее.
На снимке из
космоса виден
характерный
«ожог», который
образует вых-
лоп ракеты, на
бетонном по-

крытии стартового стола. По
размеру этого ожога можно с
уверенностью судить, что здесь
проводились испытания ракеты
большой дальности - до 1200 ки-
лометров. Эти фотографии
сделаны в апреле 2002 года.

Теперь, что касается беспи-
лотных самолетов. Более де-
сяти лет в Ираке велись ра-
боты по модернизации МиГ-
21 и L-29. Однако наибольшую
опасность представляют спе-
циальные маленькие модели
самолетов, способных нести
химическое и бактериологи-
ческое оружие. Ирак в своей
декларации от 7 декабря ут-
верждает, что дальность по-
лета таких летательных
средств не превышает 80 ки-
лометров. Однако мы засек-
ли одну из последних моде-
лей, которая на тестовых ис-
пытаниях преодолела рассто-
яние в 500 километров в бес-
пилотном режиме.

Связи с «Аль-Каедой»
Ирак был связан с терро-

ристическими организациями
в течение десятилетий.

Именно Багдад готовил в
прошлом боевиков Фронта
освобождения Палестины.
Именно через эту организа-
цию Саддам перечислял день-
ги семьям террористов-смер-
тников в Палестинской авто-
номии. Не для кого не секрет,
что собственные секретные
службы Хусейна участвовали
во многих нападениях и убий-
ствах в 90-х годах.

В данный момент
наибольшую опасность
представляют связи
багдадского режима с
«Аль-Каедой». В насто-
ящий момент на терри-
тории Ирака функцио-
нирует террористичес-
кая организация Абу
Мусаба Заркави, одно-
го из ближайших по-
мощников и соратни-
ков Усамы бен Ладена.

Заркави - палести-
нец, родившийся в
Иордании. Около 10 лет назад
он принимал участие в граж-
данской войне в Афганистане.
Вернувшись туда в 2000 году,
он организовал тренировоч-
ный лагерь для боевиков. Ос-
новной специализацией лаге-
ря стало обучение обращению
с отравляющими веществами,

в частности, рицином. После
того, как режим талибов был
свергнут, Заркави организо-
вал новый лагерь на этот раз
в Ираке. У нас есть фотогра-
фии и планы этого лагеря.

После окончания военных
действий в Афганистане мно-
гие из высокопоставленных
участников «Аль-Каеды» на-
шли убежище на территории
Ирака. Они до сих пор оста-
ются там.

Мы обращались через одну
из дружественных нам разве-

док к Багдаду с предложени-
ем выдать Заркави. В Ирак
были переправлены соответ-
ствующие материалы и даже
рекомендации, где найти тер-
рориста и каким образом его
переправить. Организация
продолжает функциониро-
вать в Багдаде до сих пор.

Когда мы вступаем в кон-
фликт с режимом, который
стремится к региональному
доминированию, скрывает
производство оружия массо-
вого поражения, активно под-
держивает террористов, мы
вступаем в конфликт не с про-
шлым, а с настоящим. Дей-
ствуя, мы противостоим бо-
лее угрожающему будущему.

Коллеги, более трех меся-
цев назад этот Совет признал,
что Ирак продолжает угрожать
миру и безопасности и наруша-

Заключение
ет нормы, установленные пре-
дыдущими резолюциями. У нас
у всех есть обязательства пе-
ред своими гражданами, пе-
ред самой ООН, добиваться
реализации принимаемых ре-
шений. Мы утвердили Резолю-
цию 1441 не для того, чтобы
развязать войну, мы утверди-
ли ее, чтобы сохранить мир. Мы
дали Ираку последний шанс.

Мы должны выполнить
наши обязательства перед
всеми странами, представ-
ленными в этой организации.

«То, что мы услышали, было
рассчитано на широкую публи-
ку, по большей части военную, с
тем, чтобы повлиять на их мне-
ние и оправдать агрессию про-
тив Ирака», - заявил журналис-
там генерал-лейтенант Амир
аль-Сааб, советник Саддама Ху-
сейна. По его словам, аудиоза-
писи и распечатки переговоров,
представленные Пауэллом,
были сфабрикованы, использо-

ванные им данные информаторов - недостоверные,
а спутниковые фотографии «не доказывают ниче-
го». По заявлению Ирака, Багдад готов доказать, что
слова Пауэлла - «ложь или фабрикация» - в случае,
если ему дадут детально рассмотреть все приве-
денные США доказательства.

Северная Корея угрожает США

МИД Северной Кореи заявил, что ради своей безо-
пасности страна имеет право нанести упреждающий
удар по США, передает Guardian. «США говорят, что
мы на очереди после Ирака, - заявил представитель
министерства журналистам.

- Но у нас есть свои мето-
ды противодействия. Упре-
дительные удары не являют-
ся эксклюзивным правом
США». Напомним, что Пента-
гон заявил об увеличении во-
енного контингента США в
регионе. Представитель Се-
верной Кореи заявил, что
развивающийся ядерный
кризис серьезнее, чем кризис 1993 года, и призвал
Великобританию предотвратить эскалацию конф-
ликта. «США должны подписать соглашение о нена-
падении, - подчеркнул он. - Я надеюсь, что Великоб-
ритания сможет убедить их это сделать».

NASA
отвергает основную версию

NASA отказывается от предположения, что причи-
ной катастрофы шаттла Columbia послужил обломок
изоляции топливного резервуара, сообщает
Associated Press.

Как заявил прессе в сре-
ду руководитель программы
шаттлов Рон Диттмор, чле-
ны комиссии тщательно изу-
чили видеозапись столкно-
вения шаттла с осколком
изоляции (весом около 1,1
килограмма), после чего
пришли к выводу, что это
происшествие не могло по-
служить причиной катастро-
фы корабля. Даже удвоив
при расчетах скорость
объектов во время удара,

инженеры пришли к выводу, что обломок не мог на-
нести Columbia сколько-нибудь серьезных по-
вреждений. Диттмор сообщил, что сейчас специа-
листы NASA внимательно исследуют попытку авто-
пилота шаттла сохранить, несмотря на лобовое со-
противление и усиливающийся ветер, постоянную
скорость корабля в течение последних минут поле-
та. Диттмор добавил, что теперь специалисты пред-
полагают, что произошло еще какое-то событие,
ставшее роковым для космического челнока. Также
он сообщил, что в последние минуты полета авто-
пилот активно действовал управляющими плоско-
стями, пытаясь стабилизировать траекторию ко-
рабля. Кроме того, для погашения скорости были
выпущены специальные ракеты. Помимо поиска
новых причин трагедии, комиссия пытается восста-
новить информацию о последних 32 секундах поле-
та, которая была получена, но не была обработана
Центром управления из-за плохого качества сигна-
ла. «Возможно, именно эти 32 секунды помогут нам
понять причину произошедшего», - сказал Диттмор.

Израильтяне и палестинцы
стреляют друг в друга

В ряде столкновений, произошедших на Западном
берегу реки Иордан и в секторе Газа, солдатами изра-
ильской армии были убиты семеро палестинцев, со-
общает Reuters со ссылкой на палестинские источ-
ники. По их данным, одной из жертв стала пожилая
женщина.

Позже в пригороде
Газы огнем с израильс-
кого армейского верто-
лета на своих рабочих
местах были убиты двое
сотрудников палестинс-
кого госпиталя. На запад-
ном берегу реки Иор-
дан, в городе Калькилия,
был застрелен и сотруд-
ник палестинской поли-
ции. Помимо этого, в
ходе столкновений с мирными жителями в Наблусе
погиб юноша. Палестинская сторона сообщила, что
он лишь бросал камни в израильских солдат, одна-
ко по заявлению армейских источников убитый был
вооружен и вел по военным огонь.

А двое израильских военнослужащих - офицер и
рядовой - были убиты в районе Наблуса в четверг
утром, сообщает Ha’aretz daily. Еще двое солдат по-
лучили ранения средней тяжести. Двое палестинс-
ких террористов обстреляли блокпост, который на-
ходится рядом с городом. Ответным огнем оба тер-
рориста были уничтожены. Ответственность за на-
падение взяли на себя НФОП и ФАТХ.

Давайте посмотрим на одну из них
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СОБЛЮДЕНИЕ ЗАКОННОСТИ –
ГАРАНТИЯ ЗАЩИТЫ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА
Вторая мировая война

помимо того, что унесла
миллионы жизней и разру-
шила экономику многих
стран, вызвала дестаби-
лизацию и в различных
сферах общественной
жизни. Сотни тысяч воен-
нопленных и мирное насе-
ление, заключенные кон-
центрационных лагерей,
ежедневно испытывали не
только нечеловеческие
физические мучения, но и
постоянное унижение чес-
ти и достоинства. Таким
образом, Вторая мировая
война вызвала к жизни не-
обходимость создания
рычагов защиты чести и
достоинства человека в
политической, социаль-
ной, расовой, этнической
и других сферах.

О том, как действуют
эти рычаги в мировой об-
щественной жизни в це-
лом и в нашей стране, в
частности, беседа коррес-
пондента «СГ» с кандида-
том юридических наук Те-
муром МОНИАВА.

- Каким был первый шаг
в сфере защиты прав че-
ловека, предпринятый
после окончания Второй
мировой войны?

- В 1945 году, конкретно
30 июня, была создана Ге-
неральная Ассамблея
Организации Объединен-
ных Наций. Это значитель-
но расширило круг вопро-
сов, связанных с защитой
прав и свобод человека.
Ввиду того, что честь и до-
стоинство каждого челове-
ка стали составной частью
взаимоотношений лично-
сти и общества, необходи-
мости защиты этих прав
было уделено особое вни-
мание. Это отразилось в
целом ряде международ-
ных пактов, соглашений,
конвенций. В частности, в
соответствии со Статьей 1
Всеобщей декларации
прав человека, принятой
ООН в 1948 году, «все
люди рождаются свобод-
ными и равными в досто-
инстве и правах». Статья 7
«Международного пакта о
гражданских и политичес-
ких правах», который был
открыт для подписания 19
декабря 1966 года в Нью-
Йорке, еще более конкре-
тизировала этот постулат,
указав, что «нельзя допус-
тить, чтобы кто-либо под-
вергался жестокости и
пыткам, бесчеловечное
или унижающее достоин-

ство человека обращение и
наказание». Более того,
«каждое лишенное свободы
лицо имеет право на гуман-
ное обращение и уважи-
тельное отношение к его
личности» (там же, ст. 10),
«никто не должен подвер-
гаться самовольному или
незаконному вмешатель-
ству в личную и семейную
жизнь, а также незаконному
посягательству на непри-
косновенность жилья, тай-
ны корреспонденции, честь
и репутацию (там же, ч. 1
ст. 17).

Согласно Статье 1 Кон-
венции ООН «О правовой
помощи и правовых взаи-
моотношениях по граждан-
ским, семейным и уголов-
ным делам» граждане
стран-членов Содружества
государств-участников этой
конвенции, а также лица,
проживающие на террито-
рии этих стран, «пользуют-
ся одинаковой правовой за-
щитой в отношении личных
и имущественных прав».
При этом они освобожда-
ются от судебных и нотари-
альных выплат (п.1. ст. 2).

- Как решается вопрос
защиты чести и достоин-
ства граждан при их взаи-
модействии с правоохра-
нительными, судебными
структурами?

- Резолюция N34/163
34-й сессии ООН от 14 де-
кабря 1979 года приняла
Кодекс должностных лиц,
защищающих правопоря-
док, согласно которому «дол-
жностные лица, защищаю-
щие правопорядок, посто-
янно выполняют возложен-
ные на них законом обязан-
ности, служат обществу и
обеспечивают его защиту
от незаконных деяний с вы-
соким уровнем ответствен-
ности. При этом, исполняя
свои обязанности, они ува-
жают и защищают честь и
достоинство человека» (ст.
2). Статья 5 гласит, что «ни
одно лицо, охраняющее пра-

вопорядок, не вправе
допустить пытки, жес-
токое, бесчеловечное
или оскорбляющее до-
стоинство человека де-
яние».

Следует отметить,
что защита чести и до-
стоинства подрастаю-
щего поколения харак-
теризуется целым ря-
дом специфических
особенностей. В этом
отношении уникаль-
ным международно-

правовым документом яв-
ляется конвенция «О правах
ребенка», которая вступила
в силу второго сентября
1990 года. Она охватывает
защиту гражданских, поли-
тических и социально-эко-
номических прав.

В ней четко выражено
требование защиты чести и
достоинства ребенка от не-
законных посягательств
(ст.16).

- Эта Конвенция – един-
ственный международ-
ный документ, защищаю-
щий права ребенка?

- Нет. Существует согла-
шение «Минимальные стан-
дартные правила ООН об
осуществлении правосудия
в отношении несовершен-
нолетних». Это соглашение
иначе называется «Пекинс-
кие правила». Оно уделяет
особое внимание процессу-
альному положению и га-
рантии конфиденциальнос-
ти в отношении несовер-
шеннолетних лиц. «Конфи-
денциальность прав несо-
вершеннолетнего должна
уважаться на всех этапах,
чтобы избежать нанесения
ему вреда в результате не-
желательной публичности и
ущерба репутации», - сказа-
но в ст.8 . «Пекинские пра-
вила» категорически требу-
ют «не публиковать никакой
информации, которая ука-
зывает на личность несо-
вершеннолетнего правона-
рушителя» (ст. 8, 2).

Молодежь особенно бо-
лезненно реагирует на ос-
корбление чести, достоин-
ства, ущерб деловой репу-
тации, поэтому конфиден-
циальность подразумевает
не только приведенные
выше положения статей 8 и
2, но и то, что «материалы
дел несовершеннолетних
правонарушителей должны
храниться строго конфи-
денциально и не должны
передаваться третьим ли-
цам ввиду того, что право
знакомиться с этими мате-

риалами имеют только
лица, занятые рассмотре-
нием данного дела, или
лица, имеющие соответ-
ствующие полномочия»
(ст.21.1). Императивное
требование этой статьи
«Пекинских правил» заклю-
чается в том, чтобы «мате-
риалы дел несовершенно-
летних правонарушителей
не были использованы при
рассмотрении дел совер-
шеннолетних правонаруши-
телей и в тех случаях, когда
оно связано с тем же право-
нарушением».

- Вы так подробно оста-
новились на теме защиты
прав несовершеннолет-
них. Значит ли это, что они
нарушаются чаще, чем
права взрослых граждан?

- Не буду останавливать-
ся на положении в целом,
скажу о том, что происходит
в нашей стране. Требование
«Пекинских правил», кото-
рое я привел выше, не про-
тиворечит Конституции Гру-
зии и обладает преимуще-
ственной юридической си-
лой по сравнению с внутри-
государственными норма-
тивными актами, т.к. они
стоят ниже по иерархии. Та-
ким образом, это требова-
ние о конфиденциальности
в отношении несовершен-
нолетних правонарушите-
лей обязательно для выпол-
нения.

Однако в реальной жиз-
ни довольно часты наруше-
ния этого права. Приведу
пример: в N30 журнала
«Гза» от 25 июля 2002 года
опубликована статья журна-
листа М.Цанава под заго-
ловком «Несовершеннолет-
него подсудимого судили за
изнасилование и убийство
малолетней». В статье с ле-
денящими душу подробно-
стями описывается факт
преступления, совершенно-
го в феврале 2002 года в
Марнеульском районе, где
несовершеннолетний Р. Г. (в
материале имя и фамилия
приведены полностью) из-
насиловал, а затем садист-
ски убил свою малолетнюю
родственницу.

Полагаю, что публикация
статьи вызвана незнанием
журналистом требований
Конвенции. Следует отме-
тить, что СМИ довольно ча-
сто публикуют и выпускают
в эфир материалы, оскор-
бляющие честь и достоин-
ство граждан. Поэтому
представляется целесооб-
разным в Статью 4 Закона

Грузии «О прессе и других
средствах массовой ин-
формации», где речь идет
о недопустимости злоупот-
реблений СМИ после слова
«признанную» добавить
слова «в том числе о лично-
сти несовершеннолетних
правонарушителей». Упо-
мянутую же статью сфор-
мулировать в следующей
редакции: «Средствам
массовой информации
запрещается публиковать
информацию, признанную
конфиденциальной, в том
числе о личности несовер-
шеннолетних правонаруши-
телей, касающуюся прав,
чести и достоинства чело-
века, воздействовать на
беспристрастность судов,
распространять информа-
цию, способствующую пре-
ступности или признанную
тайной в отношении госу-
дарственной или обще-
ственной безопасности,
или территориальной цело-
стности государства».

Аналогичные изменения
должны быть внесены и в
ч.4-ю ст.16 УПК Грузии, в ча-
стности, согласно ч.I ст. 639
УПК, «порядок ведения дела
несовершеннолетнего рас-
пространяется и на лиц, ко-
торым к моменту соверше-
ния преступления не испол-
нилось 18-ти лет». Непонят-
но, на какие критерии опи-
рается ч.4-я ст.16 УПК, по
которой одним из возмож-
ных оснований закрытия
судебного заседания счита-
ется «дело о преступлении
лица, не достигшего 16-лет-
него возраста». Для приве-
дения названных норм в со-
ответствие друг с другом, а
в целом с требованиями
«Пекинских правил», жела-
тельно в ч.4-й ст. 16 УПК Гру-
зии цифру «16» заменить
на «18» и сделать примеча-
ние императивного харак-
тера о том, что по делам лиц,
не достигших 18-летнего
возраста, следует прово-
дить полностью закрытые
судебные заседания. Сама
же ч. 4-я ст. N 16 УПК Грузии
должна быть сформулиро-
вана так: «При рассмотре-
нии дела решением (опре-
делением) суда (судьи) сле-
дует провести полностью
закрытое судебное заседа-
ние по делу лица, не достиг-
шего 18-летнего возрас-
та...», и далее – по тексту.

- Расскажите о Европей-
ском суде прав человека.
Чем была вызвана необхо-
димость его создания?

- Были приняты между-
народные  соглашения и
договора по защите прав
человека, проникнутые ду-
хом уважительного отно-
шения к чести и достоин-
ству личности. Для того,
чтобы эти документы не
остались только на бума-
ге и обладали бы реаль-
ным механизмом испол-
нения, государства-члены
Совета Европы четверто-
го ноября 1950 года подпи-
сали в Риме «Конвенцию
прав и фундаментальных
свобод человека». Она
вступила в силу в 1953
году. В соответствии со
ст.19 Протокола N11 выше-
названной Конвенции на
перманентной основе был
создан Европейский суд
прав человека.

Этот суд может принять
заявление от любого лица,
неправительственной орга-
низации или группы физи-
ческих лиц, которые увере-
ны, что являются жертвами
нарушения признанных
Конвенцией и ее протоко-
лами прав. При этом суще-
ствуют определенные огра-
ничения. Так, суд может
принять дело только после
того, как будут исчерпаны
все внутригосударствен-
ные правозащитные сред-
ства. С того дня, когда в го-
сударстве по данному делу
было принято окончатель-
ное решение, должно прой-
ти не менее шести месяцев
прежде, чем дело примет
Европейский суд.

- Насколько эффек-
тивно действует Евро-
пейский суд?

- Справедливости ради
следует сказать, что до-
вольно долго обращения в
этот суд не приносили
ощутимых результатов. В
частности, в 60-е годы про-
шлого столетия Европей-
ский суд вынес лишь 10 ре-
шений, в 70-е – 26, в 80-е –
169, а в последнее десяти-
летие минувшего века эта
цифра достигла 243.

Решение, принятое Евро-
пейским судом прав чело-
века, обязательно для вы-
полнения всеми странами,
подписавшими «Конвен-
цию прав и фундаменталь-
ных свобод человека». Оно
передается Кабинету мини-
стров Совета Европы, кото-
рый надзирает за его ис-
полнением. Все расходы по
делу полностью несет СЕ.

Беседу вела
Наталья ФЕДОРОВА

В конце января т.г. гостем
передачи «Ночной курьер»
был московский политолог
Затулин. Высказанные им
соображения по абхазской
проблематике остались
практически без оппониро-
вания, что оставило ложное
впечатление об их логичес-
кой и аргументированной
обоснованности. В связи с
этим прошу нижеприведен-
ное рассматривать как чуть
запоздалое «телефонное
подключение» слушателя
передачи и в приемлемой
для вас форме  довести до
сведения как телезрите-
лей, так и господина Зату-
лина.

Господин Затулин! По по-
воду высказанных вами не-
которых соображений (о до-
пущении массового приня-
тия жителями Абхазии рос-
сийского гражданства, о за-
конности открытия желез-
нодорожного сообщения
Адлер-Сухуми), как в изве-
стном фильме, «я вам одну
умную вещь скажу, только
вы не обижайтесь» - они точ-
но характеризуются хоро-
шим русским изречением
«вешать лапшу на уши».

И вот почему.
Вы считаете, что жителя

Абхазии, принявшего рос-
сийское гражданство, напри-

Позвольте мне от имени на-
селения края и лично от себя
поздравить с избранием Вас
вице-президентом и членом
Бюро Парламентской Ассамб-
леи Совета Европы. Это истори-
ческое событие воспринято об-
щественностью Грузии с боль-
шой гордостью и надеждой
на будущее. Мы уверены в том,
что Ваш титул и Ваша благород-

ность объективно повернут ход дела в решении конфликт-
ных ситуаций на Кавказе в целом.

На арене XXI века в Вашем лице  появляется авангард-
ный дипломат, лидер молодого поколения, уже всемирно
известная личность, прошедший школу мудрого политика
Гейдара Алиева, безусловно, оправдает нашу надежду.

Эстафету будущего Азербайджана мы видим в Ва-
ших руках, где под Вашим руководством эта республика
гарантированно станет одной из процветающих и веду-
щих стран мира. И стимул экономического развития
Грузии, начатый нашими отцами, будет продолжен.

Желаем Вам, дорогой Ильгам Гейдарович,  счастья
и больших успехов в большой политике.

Леван МАМАЛАДЗЕ
Уполномоченный Президента Грузии в крае

Квемо-Картли
Али ЮЗБАШЕВ

УВАЖАЕМЫЙ
ИЛЬГАМ ГЕЙДАРОВИЧ!

мер, Петрова (как вы сами от-
метили), не интересуют поли-
тические проблемы. И напрас-
но считаете. Товарищ Петров,
которому каждый день внуша-
ют, что скоро в Абхазии вмес-
то грузинской будет распрос-
транена российская юрисдик-
ция, проявляет смекалку, и в
вопросе гражданства держит
нос по ветру.

Так же смекалист, напри-
мер, и житель Латвии госпо-
дин Сидоров, который, зная
наверняка, что там-то россий-
ская юрисдикция уж точно ни-
когда не распространится,
всеми возможными путями, в
том числе и обращением в Ев-
ропейский суд в Страсбурге,
совершенно разумно стре-
мится получить гражданство
не России, а именно страны
проживания – Латвии. Кстати,

сама Россия его всемерно в
этом поддерживает.

Если принятие жителями
Абхазии российского граждан-
ства не политическое реше-
ние, то как тогда объяснить тот
факт, что военнослужащий
российских войск в Таджикис-
тане, герой России, видимо,
после долгих мытарств, не су-
мев даже принять участия в
«массовой подаче заявлений»,
смог стать российским граж-
данином лишь по прямому
указанию Президента России
в ответ на его открытое на
весь мир телеобращение.

Что, закон о российском
гражданстве не везде одина-
ков?

Некоторые ваши коллеги
проблемы, возникшие в рос-
сийско-грузинских отношени-
ях, и те, которые не исключе-
но, также искусственно будут
провоцироваться в будущем,
считают не стоящими «истери-
ки», слишком мелкими, осо-
бенно для такой огромной
страны, как Россия. Россия,
действительно, крупная дер-
жава, но Грузия не посудная
лавка, чтобы  топтаться в ней
аки слон.

И еще, как вы думаете, гос-
подин Затулин, какова будет
реакция, если жителям Чечни
предложат американское
гражданство?

НЕДВИЖИМОСТЬ
В АБХАЗИИ НЕ ПРОДАЕТСЯ

Любые акты по приобретению недвижимости иностран-
ными гражданами в Абхазии, после восстановления в этом
регионе юрисдикции Грузии, будут объявлены недействи-
тельными.

Об этом сказал Прайм-Ньюс ми-
нистр по Управлению государствен-
ным имуществом Соломон Павли-
ашвили. Это предупреждение в пер-
вую очередь касается тех российских
юридических и физических лиц, ко-
торые уже приобрели в Абхазии не-
движимое имущество. «Об этом не-
сколько раз были проинформирова-
ны соответствующие российские
структуры», - сказал министр. Он со-
общил, что недвижимость в Абхазии
практически за бесценок приобрета-

ют вовсе не крупные российские бизнесмены, а в ос-
новном отдельные российские граждане. Павлиашви-
ли также сообщил, что в Абхазии приобретают недви-
жимость также граждане Турции, Сирии, ряда других
стран.

ВСТРЕЧА В ЧУБУРХИНДЖИ

На состоявшейся шестого февраля в Чубурхинджи че-
тырехсторонней встрече начальник Штаба миротворчес-
ких сил Содружества представил к рассмотрению сторон
два вопроса: попытку похищения человека в зоне ответ-
ственности поста №311 и совершенное второго февраля
убийство заместителя начальника Зугдидского управле-
ния внутренних дел капитана полиции Беглара Пония.

В частности, чет-
вертого февраля, в
полдень, трое неус-
тановленных воору-
женных автоматами
преступников попы-
тались захватить в
плен проживающего
в селе Рике Амбако Чичинадзе. Миротворцы застали
бандитов при попытке совершения преступления и от-
крыли предупредительный огонь. Похитителям удалось
скрыться. Предположительно, это были абхазские бое-
вики.

В следствии по факту убийства капитана Пония уча-
ствует четырехсторонняя группа. Возбуждено уголов-
ное дело по статье «умышленное убийство». Грузинс-
кая сторона выразила недовольство в отношении ми-
ротворческих сил СНГ и Миссии ООН. Отмечалось, что
миротворцы не прореагировали на интенсивную
стрельбу из “абхазского штаба”, хотя недалеко от мес-
та происшествия находится пост №306. Продолжавша-
яся полтора часа в зоне миротворцев стрельба из раз-
ного рода боевого оружия является явным нарушени-
ем московского соглашения. Миссия ООН не выполня-
ет свою функцию и не фиксирует данный факт как на-
рушение в вышестоящих структурах. Абхазская сторо-
на не комментирует происшествие и ждет результа-
тов работы следственной группы, сообщает Сакинфор-
ми.

СЕПАРАТИСТЫ «ВСПОМНИЛИ»
О ГРУЗИНСКОМ НАСЕЛЕНИИ

Глава сепаратистского правительства Абхазии Геннадий
Гагулия обратился к международным организациям с
просьбой определить количество вынужденно переме-
щенных лиц в Грузии и выделить гуманитарную помощь
для живущих в Гальском районе грузин.

«В Гальский район возврати-
лись около 60 тысяч человек, и,
несмотря на экономические труд-
ности, правительство Абхазии
прилагает усилия к созданию
всех необходимых условий для
беженцев», – заявил он. По его
мнению, для оказания помощи
беженцам необходимо в первую
очередь провести их регистра-
цию. Международные организа-

ции оказывают помощь беженцам, расселенным в Гру-
зии, хотя в не меньшем внимании нуждаются и грузи-
ны, возвратившиеся в Гальский район,  цитирует Ин-
тер-Пресс слова Гагулия.

Кстати, чтобы понять, как заботятся сепаратисты о
жителях Гальского района, достаточно вспомнить, что
за годы, прошедшие после вооруженного конфликта,
здесь сепаратистами убиты свыше 1700 человек.

УРЕГУЛИРОВАНИЕ КОНФЛИКТОВ
В ГРУЗИИ ВАЖНО ДЛЯ ВСЕЙ

ЕВРОПЫ

Европа заинтересована в мирном урегулировании кон-
фликтов в Грузии, заявил Прайм-Ньюс Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Чешской Республики Иржи Неквасил.

По его словам, отра-
жением позиции Чехии в
этом отношении являет-
ся присутствие в зоне
конфликта в Абхазии ше-
сти военных наблюдате-
лей из этой страны, вхо-
дящих в состав Миссии
ООН. Кроме этого, четы-
ре представителя Чехии
в рамках Миссии ОБСЕ
принимают участие в мо-
ниторинге северных уча-
стков границы с Россией,
отметил он. Как сказал
Неквасил, присутствие
международных наблюдателей важно для получения
объективной картины о происходящем.

Правильно думаете. Я
тоже считаю, что поголовно
все ухватятся за такую воз-
можность. А если назначат и
авиарейс Флорида-Чечня,
правда, приватный, «анти-
коррупционный» и «лишь в
два дня раз»? А если затем,
чтобы не допустить «созда-
ния каких-то анклавов и гет-
то», откроют прямое сообще-
ние Вашингтон – «резиден-
ция Масхадова»?

Как на это отреагирует
Россия? Ее законное в таком
случае возмущение вы тоже
сочтете за «истерику»?

Я уверен, что и наши мно-
гочисленные друзья и колле-
ги по давней совместной ра-
боте не только в Москве и
Санкт-Петербурге, но и в Ка-
луге и Рязани, Краснодаре и
Ростове-на-Дону, Ельце и
Твери, Великих Луках и Ека-
теринбурге вряд ли солидар-
ны с высказанными вами со-
ображениями.

Так что, друг (вы же наш
соотечественник), не гоже
ходить в чужой монастырь
со своим уставом.

З.МЕСХИШВИЛИ
Директор

Отраслевого
Научно-

исследовательского
института ЭИТСКИ

Инициатива

БУДЕТ ИСПОЛЬЗОВАН ОПЫТ
ШВЕЙЦАРИИ И ИЗРАИЛЯ

Об этом сообщил Прайм-Ньюс командующий Нацио-
нальной гвардией Минобороны Грузии генерал-майор
Коба Кобаладзе. Эта практика уже апробирована на Ко-
дорском направлении и, как считает командующий, уже
оправдала себя. Планируется применить этот опыт и в
других приграничных регионах Грузии. Он отметил, что в
этом плане Грузия может обратиться к опыту таких стран,
как Швейцария и Израиль. Кобаладзе сказал, что мест-
ные жители отлично знают все возможные переходы
через границу, они привычны и приспособлены к суро-
вым горным условиям.

Торжественная церемония начала процесса привлечения
населения региона Хевсурети из числа резервистов к охра-
не ингушского участка границы с Россией состоится 12 фев-
раля в населенном пункте Барисахо.

- На этот раз наша встре-
ча ограничится лишь моим
официальным заявлением,
- сказал председатель пар-
ламентской фракции “Со-
юза граждан” депутат Вита-
лий Хазарадзе собравшим-
ся шестого февраля журна-
листам, сообщает Сакин-
форми.

- Эта встреча, - сказал он,
- вызвана абсурдным ажио-
тажем, поднятым по пово-
ду так называемой попытки
переворота и клеветничес-
ких обвинений о моем уча-
стии во всем этом.

Виталий Хазарадзе озна-
комил журналистов с тек-

ПАРЛАМЕНТАРИЙ ПРОТЕСТУЕТ

стом заявления, в котором, в
частности, говорится:

“На основании сделанных
целым рядом новоиспечен-

ных оппозиционеров, охва-
ченных желанием олигархи-
ческого правления политиков
и должностных лиц высокого
ранга клеветнических заяв-
лений, не имеющих аналогов
в истории последних десяти
лет чрезвычайно напряжен-
ной жизни нашей страны, не-
смотря на абсурдную безос-
новательность поднятого в
последние дни в средствах
массовой информации ажио-

тажа, перешедшего всякую
грань, я вынужден сделать
следующее заявление:

1. Призываю Генерального
прокурора Грузии в соответ-
ствии с заданием Президен-
та Грузии в кратчайшие сроки
расследовать это дело, стро-
го соблюдая действующее
законодательство, довести
его до логического конца и
изобличить истинного ви-
новника, - причастного к го-

сударственному переворо-
ту, или заказчика и исполни-
теля грязной клеветничес-
кой кампании.

2. Для того, чтобы не огра-
ничивать следствие, дать ему
возможность свободно,
объективно установить исти-
ну, а также, чтобы общество
разобралось в реальной об-
становке, до завершения
следствия снимаю с себя пар-
ламентский иммунитет и при-

зываю представителей обеих
сторон, вовлеченных в это
дело, предпринять такой же
шаг.

3. Если в результате выше-
сказанного, при полном со-
блюдении закона, виновный
не будет наказан, оставляю за
собой право поставить воп-
рос импичмента должност-
ных лиц, которые обязаны до-
вести до конца это расследо-
вание”.

Открытое письмо

НЕ ВЕШАЙТЕ ЛАПШУ НА УШИ
Поздравление



 

 

Н о в о с т и
ГРУЗИНСКИЕ АЭРОДРОМЫ
МОГУТ НЕ ПОНАДОБИТЬСЯ

В Министерстве обороны Грузии пока не рассматривался
вопрос использования грузинских военных аэродромов в
случае начала операции США и союзников против Ирака,
заявил Прайм-Ньюс начальник Управления стратегическо-
го планирования Генерального штаба Вооруженных Сил
Каха Кацитадзе.

Юридическая консультация

Рубрику ведет начальник Управления связей с об-
щественностью Министерства труда, здравоохране-
ния и социальной защиты, консультант телерадиове-
щания Грузии госпожа Ирина ГЛОНТИ.

Вопрос: Мне 70 лет. В пе-
риод Второй мировой войны
работал в военизированной
организации. Прошу разъяс-
нить, должно ли быть засчи-
тано мне это как военная
служба и полагается ли мне
военная пенсия?

Аквсентий СУЛУХИА

Ответ: Судя по данным,
приведенным в вопросе, вы
не приобрели права на полу-
чение военной пенсии.

Вопрос: Я работал в одной
из бюджетных организаций.
Два месяца назад меня ос-
вободили с работы по сокра-
щению штатов.

Сохранится ли за мной
средний заработок до по-
ступления на другую работу
в течение хотя бы двух меся-
цев?

Давид КУКУТИА

Ответ: Работникам, осво-
божденным в связи с сокра-
щением штатов, выдается
выходное пособие в разме-
ре среднего месячного зара-
ботка.

Что касается выдачи ком-
пенсации в размере двухме-
сячного оклада до трудоуст-
ройства, действие статьи 423
Кодекса законов о труде, оно
было приостановлено до
первого января 2003 года.

О том, как будет решен
этот вопрос после утвержде-
ния Государственного бюдже-
та нынешнего года, мы сооб-
щим через средства инфор-
мации.

Вопрос: Мне 45 лет. Нео-

жиданно лишилась слуха.
Прошу разъяснить, к кому мне
следует обратиться для уста-
новления группы инвалидно-
сти и назначения пенсии?

Надежда ТУТАШВИЛИ

Ответ: Для установления
группы инвалидности вам сна-
чала следует обратиться в по-
ликлинику по месту житель-
ства, где определят состояние
вашего здоровья, заполнят
форму N88 для предъявления
в бюро медицинской социаль-
ной экспертизы, где и решат
вопрос возможности установ-
ления группы вашей инвалид-
ности.

В случае установления инва-
лидности советуем обратить-
ся по вопросу назначения пен-
сии в ваше районное отделе-
ние фонда социального обес-
печения.

Вопрос: Получаю пенсию в

размере 14 лари. Воспитываю
внучку-сироту, которой испол-
нилось 20 лет. Она учится в
высшем учебном заведении.
Прошу разъяснить, полагается
ли мне социальная помощь в
размере 22 лари в месяц?

Джульетта ГОЦИРЕЛИ

Ответ: В соответствии с
действующим законодатель-
ством, социальная помощь
назначается одиноким нера-
ботающим пенсионерам, по-
лучающим пенсию в размере
14 лари в месяц и не имею-
щим законнообязанного кор-
мильца, независимо от места
жительства последнего.

Ввиду того, что у вас име-
ется трудоспособная внучка,
вы, к сожалению, не вправе
получать социальную по-
мощь.

Вопрос: Мне 66 лет, выра-
стила троих детей. Была до-

мохозяйкой, находилась на иж-
дивении мужа, никогда не ра-
ботала. В настоящее время
муж – глубокий старик, полу-
чает пенсию в размере 14 лари.
Дети живут отдельно от нас,
сами нуждаются и не могут
оказывать материальную по-
мощь нам, старикам.

Просим разъяснить, поло-
жена ли мне какая-либо пен-
сия?

Кетеван
МАМИСАШВИЛИ

Ответ: Учитывая ваше поло-
жение, вам положена соци-
альная пенсия, по поводу назна-
чения которой вам следует не-
медленно обратиться в район-
ный отдел Фонда соцобеспече-
ния по месту жительства.

Вопрос: Мне 21 год. Учусь в
высшем учебном заведении,
на третьем курсе. Живу с ма-

терью, которая трудится на ма-
лооплачиваемой работе. Не-
сколько месяцев назад умер
мой отец, который был основ-
ным кормильцем нашей семьи.

Прошу разъяснить, положе-
на ли мне пенсия в связи со
смертью отца.

Шорена МИКАУТАДЗЕ

Ответ: В соответствии с
действующим законодатель-
ством, право на получение пен-
сии в связи с потерей кормиль-
ца имеют неработающие сту-
денты до 23-летнего возраста.

Исходя из вышесказанного,
если вы учитесь в высшем учеб-
ном заведении и не работаете,
вы вправе получать пенсию в
связи со смертью отца.

Здесь же разъясняем, если
вы обратитесь по поводу назна-
чения пенсии в отделение Фон-
да соцобеспечения до истече-
ния трехмесячного срока со дня
смерти отца, пенсия будет на-
значена вам со дня смерти отца;
если же трехмесячный срок ис-
тек, пенсия будет назначена со
дня подачи заявления и пред-
ставления всех необходимых
документов.

Вопрос: Я являюсь инвали-
дом труда II группы. Мне 23
года. Стал инвалидом четыре
года назад в результате авто-
мобильной катастрофы.

В настоящее время чув-
ствую себя лучше и поэтому
решил трудиться на невысоко-
оплачиваемой работе.

Прошу разъяснить, сохра-
нится ли за мной право полу-
чать заработную плату и пен-
сию полностью?

Заза БОЧОРИШВИЛИ

Ответ: В соответствии с
действующим законодатель-
ством, инвалиды II группы (не-
зависимо от причины, привед-

шей к инвалидности) в период
работы не вправе получать
пенсию.

Вопрос: Два года назад
умер мой муж. На руках у меня
остались четверо малолетних
детей. Из-за материальной
нужды поместила двоих де-
тей в детский дом на полное
государственное обеспечение.

Прошу разъяснить, могу ли
я получать полагаемую им пен-
сию вместе с пенсией остав-
шихся в моем доме двух де-
тей?

Лейла ГАБИСОНИА

Ответ: В соответствии с
действующим законодатель-
ством, вы не вправе получать
пенсию, полагаемую детям, на-
ходящимся на полном государ-
ственном обеспечении. Пола-
гаемая им пенсия может вып-
лачиваться вам в том случае,
если ваши дети будут находить-
ся на неполном государствен-
ном обеспечении (например,
если вы на определенное вре-
мя будете брать их домой, обес-
печите дополнительной одеж-
дой или продуктами питания и
т.д.).

Вопрос: Я являюсь персо-
нальным пенсионером рес-
публиканского значения. Полу-
чала раньше пенсию в размере
160 рублей в месяц. В настоя-
щее время получаю 14 лари.

Прошу разъяснить, когда
вступит в силу закон об уве-
личении размера пенсии заслу-
женным, подобно мне, лицам?

Нато ДАДИАНИ

Ответ: Из-за тяжелого фи-
нансового кризиса, создавше-
гося в Грузии, пока что не удает-
ся увеличить пенсию лицам,
имеющим определенные зас-
луги. И сегодня мы не можем

сказать конкретно, когда бу-
дет принят закон об опреде-
лении размера пенсии соот-
ветственно с трудовым ста-
жем и получаемой зарпла-
той.

Как только парламент при-
мет закон о пенсионном
обеспечении населения Гру-
зии, мы сообщим об этом че-
рез газеты, радио и телеви-
дение.

Вопрос: Являюсь инвали-
дом II группы, пенсионером.
Живу в селе Марана Горийс-
кого района. Имею един-
ственного сына – участника
войны в Абхазии, инвалида
II группы. Живет он в Тбили-
си.

Прошу разъяснить, пола-
гаются ли мне льготы при
выплате налогов, в частно-
сти, на приусадебный учас-
ток?

Георгий
МАМУЧАШВИЛИ

Ответ: В соответствии с
действующим законодатель-
ством, при выплате налога на
приусадебный участок
пользуются льготами инвали-
ды Второй мировой войны и
приравненные к ним лица
(т.е. участники Второй миро-
вой войны старше 70 лет).

Что касается остальных
налогов, то на сегодняшний
день льготами пользуются
только участники войны в Аб-
хазии, проживающие в Тби-
лиси. Льготами при уплате
стоимости потребляемой
электроэнергии и других
выплатах проживающие в
районах Грузии участники
войны в Абхазии пользуются
только в том случае, когда
местный бюджет дает воз-
можность финансировать
эти льготы.

Ответ на этот вопрос
дают коммерсанты с «Де-
зертирского» рынка, при-
чем, не опираясь на данные
генетики и другие научные
изыскания. Каким обра-
зом? Обратимся к фактам.

Грузинская ассоциация
защиты прав потребите-
лей совместно с Тбилис-
ским Сакребуло провери-
ла, как организованы при-
ем и реализация мяса на
одном  из крупнейших тор-
говых  объектов столицы –
так называемом «Дезер-
тирском» рынке.

По словам  руководите-
ля Тбилисского отделения
Грузинской ассоциации за-
щиты прав потребителей
Резо Авалиани, проведен-
ный рейд выявил серьез-
ные недостатки в работе
этого объекта, касающиеся
как фактов приема  мяса,
так и его последующей ре-
ализации. Отмечена также
антисанитария, бытующая
в специальном помещении
для разделки туш живот-
ных. Все эти материалы
будут  проанализированы
и проверены, по ним пред-
стоит принять серьезный
документ. А пока слово
Резо АВАЛИАНИ:

- Проверка, которую
предприняли мы, - расска-
зывает он, -  началась око-
ло четырех часов утра. Но
уже и в это время с рынка
возвращались оптовые по-
купатели мяса для  объек-
тов общественного пита-
ния. Примечательно, что,
по заявлению этих людей,
ни в одном случае товар,
купленный на «Дезертирс-
ком» рынке, не был прове-
рен сотрудниками специ-
альной ветеринарной лабо-
ратории. По правилам  же
мясо, поступившее на ры-
нок, непременно должно
проверяться и лишь после
этого реализовываться.

Уже на территории рын-
ка мы выяснили, что цены
килограмма мяса в тот день
были следующими: говя-
дина – 3,8 лари, буйволя-
тина – 2,8 лари, а так назы-
ваемое  «колбасное мясо»,
почерневшее и жесткое,
реализовывалось за 2,2
лари. Хотя по всем суще-
ствующим правилам и со-
гласно здравому смыслу
его следовало выбраковать
и лишь затем определять
дальнейшую судьбу мяса.

Нам удалось побеседо-
вать с лаборантом ветлабо-
ратории неким Мжаванад-
зе, который, несмотря на
их очевидность, категори-
чески отрицал факты реа-
лизации непроверенного
мяса на рынке. Хотя и до его
появления мы могли сво-
бодно приобрести непро-
веренное мясо.

Надо полагать, что по бо-
лее дешевой цене, чем ука-
зывает участник проверки.

Р ы н о к

МОЖЕТ  ЛИ  БУЙВОЛ
СТАТЬ  КОРОВОЙ?

Так как,  согласно поступаю-
щим сведениям, именно ве-
теринарные расходы подтал-
кивают торгующих значи-
тельно поднимать цены на
этот продукт.

Но это лишь  детали, из
которых складывается об-
щая картина. Что касается
проверки, то, со слов лабо-
ранта, удалось установить,
что на рынке в среднем реа-
лизуется за день до десяти
буйволиных туш. Однако на
прилавках рынка в более по-
зднюю пору этого мяса уже
не было, оно разошлось под
видом говядины, принеся
организаторам этого бизне-
са значительные барыши.
Дело в том, что не всякий по-
купатель, даже опытные до-
мохозяйки, не всегда могут
отличить один вид мяса от
другого. Говядина менее ди-
етический продукт и требу-
ет более долгой термичес-
кой обработки.

Этим и пользуются дельцы
от рынка, выдавая одно мясо
за другое. Таким образом,
налицо явная незащищен-
ность потребительских прав
и серьезный обман покупате-
лей, которому, судя по всему,
способствует своей бездея-
тельностью и рыночная адми-
нистрация. Между тем она как
организатор торговли вмес-
те с другими инстанциями
должна стоять на страже по-
купательских интересов.

На этом можно было бы
закончить рассказ об этой
рыночной метаморфозе. Но
дело в том, что рыночная
тема по-прежнему остается,
как свидетельствуют факты,
наименее организованной и
наиболее криминализиро-
ванной, что обязывает сред-
ства массовой информации
держать ее постоянно в поле
общественного зрения.

Юрий ГВИНДАДЗЕ
Учитывая это обстоятель-

ство, редакция «СГ» возро-
дила  рубрику «Рынок» и на-
мерена  тесно сотрудничать
со специальными и обще-
ственными организациями,
занимающимися этой те-
мой и ее проблемами.
Ждем, что по указанным
вопросам читатели проявят
большую активность и ре-
гулярно будут присылать в
редакцию свои предложе-
ния и пожелания.

Группа граждан, прожи-
вающих в Тбилиси, на ул.
Кибальчича, обратилась
в редакцию «Свободной
Грузии» с письмом, в ко-
тором, в частности, гово-
рится:

«Невозможно спокойно
смотреть на тяжелое поло-
жение определенной кате-
гории граждан, живущих
за чертой бедности, изо
дня в день видеть, как му-
чаются ни в чем не повин-
ные дети. И при этом не
иметь возможности са-
мим помочь этим бедола-
гам, зная, что на помощь
кого-либо со стороны рас-
считывать тоже не прихо-
дится. Речь пойдет о се-
мье Назаровых, наших
соседей, которые вот уже
несколько месяцев не
имеют света, живут в хо-
лоде и нужде.

Дело в том, что во вре-
мя установки в доме но-
вых электросчетчиков у
Назаровых пропали все
документы, подтверждаю-

Письмо в редакцию

СУДЬБА ИНВАЛИДА В ИНТЕРЬЕРЕ...
щие оплату этой семьей по-
требленной электроэнер-
гии. То ли они утерялись, то
ли их украли – теперь уже
этого не докажешь. Однако
Назаровы, несмотря на тя-
желейшее материальное
положение, аккуратно пла-
тили и за свет, и за комму-
нальные услуги. Подтвер-
дить это можем мы, соседи.

Глава семьи, Владимир
Сергеевич Назаров, явля-
ется инвалидом III группы,
супруга его – человек боль-
ной, не работает. У них дочь
– школьница. Понятно, что
содержать семью практи-
чески некому. Живут на пен-
сию по инвалидности отца.
Соседи у нас, слава Богу, хо-
рошие, помогаем Назаро-
вым, чем можем. Однако
средства наши весьма и
весьма ограничены, что се-
годня, к сожалению, стало
нормой для подавляющего
большинства граждан стра-
ны. Оговоримся – есть про-
слойка, которая живет пре-
красно, как, впрочем, и все

нувориши – у них и свет, и
тепло, и огромные жилпло-
щади, дачи, автомобили,
счета в банках... Назаровы,
люди честные и порядочные
к этой категории, увы, не от-
носятся.

Мы обращаемся к вам с
просьбой – помогите не
умереть людям, которые не
виновны в том, что по со-
стоянию здоровья не могут
заниматься физическим
трудом и заработать на оп-
лату уже давно оплаченных
счетов за электричество.
Пусть хоть не во тьме кро-
мешной живут Назаровы,
им и так хватает горя и бо-
лезней.

Оганезов,
Ахобадзе...

(всего шесть подписей)

Из документов, прило-
женных к письму, видно,
что В.С.Назаров действи-
тельно является инвали-
дом II группы с диагнозом
«варикозное расширение

вен обеих нижних конечно-
стей, трофические язвы»,
нетрудоспособен, нужда-
ется в постоянном лече-
нии.

Что касается утерянных  -
или украденных - счетов за
электроэнергию, то инкас-
саторам районного «AES-
ТЭЛАСИ» достаточно прове-
рить их существование в
компьютерной сети в соб-
ственной организации. Бла-
го, новейшей западной тех-
никой сегодня оснащены
чуть ли не прилавки на рын-
ках. Взимание «старых»
долгов до окончательного по
этому вопросу правитель-
ственного решения пред-
ставляется попросту еще
одной формой незаконного
обогащения. Совесть нужно
иметь, господа хорошие:
неужели так мало  нажились
коррумпированные чину-
ши, что даже деньги инва-
лида стали для них источни-
ком дохода?

Наталья ФЕДОРОВА

Правовой заслон
незаконному
строительству

Пресс-конференция

Проблемы, связанные с
незаконным строитель-
ством, рассматривались
на пресс-конференции,
состоявшейся в  городс-
кой службе архитектуры
при мэрии Тбилиси.

Подобные случаи вызы-
вают недовольство боль-
шинства населения горо-
да. Об этом свидетель-
ствует и тот факт, что в
различных районных судах
Тбилиси находятся для

рассмотрения око-
ло 300 дел.

- В результате
мониторинга, про-
веденного нашей
службой, я пришел
к выводу, что необ-
ходимо отменить
разрешения на не-
законные строи-
тельства, - заявил
главный архитек-
тор города Ирак-
лий Ростомашви-
ли.- Я архитекто-
рам дал задание
изучить конкрет-
ные строящиеся
объекты и  в случае
выявления наруше-
ний закона принять
н е о б х о д и м ы е
меры. Я считаю
обязательным при-
влечь к этой  рабо-
те  неправитель-

ственные организации и
ввести в курс дела масс-
медиа. Изучив несколько
случаев, я уже подписал
указы о приостановлении
строительства нескольких
незаконно возводящихся
объектов.  Хозяевам этих
объектов будут определены
сроки, за которые они дол-
жны либо приостановить
строительство, либо прове-
сти демонтаж зданий. В
противном случае  будут

возбуждаться уголовные
дела. Чтобы не пострадала
какая-нибудь сторона,  суд
решит, кем и при каких ус-
ловиях будет возмещена
сумма, израсходованная на
строительство объектов.

Ираклий Ростомашвили
обратился к руководителю
Антикоррупционного коми-
тета Сакребуло Бесо Джу-
гели с предложением
сформировать специаль-
ную комиссию, укомплекто-
ванную юристами, которой
будет передана имеющая-
ся в службе архитектуры
информация о незаконных
строительствах и   незакон-
ной продаже земли. Всем
должно быть известно, где
и как продаются земли.
Главный архитектор пере-
числил незаконно строя-
щиеся объекты, среди кото-
рых  оказался и стадион
«Локомотив». Как  выясни-
лось недавно, никаких доку-
ментов на строительство
этого стадиона  в городской
архитектурной службе не
оказалось, многие вопросы
не согласованы, не прово-
дились необходимые экс-
пертиза и изучение. А это
означает, что упомянутый
объект построен незаконно,
а ответственность за воз-
можные последствия никто
не несет.

Ираклий Ростомашвили
также коснулся того сюже-
та, который прошел в  пере-
даче «60 минут» на «Руста-
ви-2». Сюжет касался неза-
конной раздачи земель во
время работы Ираклия Ро-
стомашвили гамгебели
Мтацминда-Крцанисского
района.

– В этой связи многое
для меня самого было не-
ясно, и я бы хотел более
подробно рассмотреть
этот вопрос, и в процессе
развернувшихся дебатов
окончательно все выяс-
нить, - заявил главный ар-
хитектор.

Как было сказано на
пресс-конференции, по ре-
шению Ираклия Росто-
машвили уже создана
служба, которая будет про-
водить мониторинг ново-
строящихся объектов и
должным образом реаги-
ровать на любые проявле-
ния нарушения закона.
Была выражена надежда,
что если в работе примут
участие неправитель-
ственные организации и
все общество в целом, то те
реформы, которые стала
проводить городская служ-
ба архитектуры, окажутся
результативными.

Мака ДАЛАКИШВИЛИ

Он отметил, что раз-
решение использовать
аэродромы против Ира-
ка должно принимать
высшее политическое
руководство. “В принци-
пе логически вариант
обращения к Грузии для
использования ее аэро-
дромов не исключен, но

недавно посол США Ричард Майлс сказал, что пока Ва-
шингтон не рассматривает этот вопрос и переговоров
с грузинской стороной не ведет”, - сказал Кацитадзе.

ДАВИД ТЕВЗАДЗЕ
ОТПРАВИЛСЯ В ГЕРМАНИЮ

Министр обороны Грузии генерал-лейтенант Давид Тев-
задзе отбыл с визитом в Германию, где примет участие в
запланированной на восьмое-девятое февраля в Мюнхене
39-й международной конференции по вопросам безопас-
ности, сообщает Прайм-Ньюс.

В ходе конференции пред-
ставители правительств и
оборонных ведомств различ-
ных стран обсудят вопросы,
связанные с будущей ролью
НАТО, внешней политикой
Евросоюза и его безопаснос-
тью, преодолением кризис-
ных ситуаций, борьбой с
международным террориз-
мом, а также с развитием со-
бытий в Персидском заливе.

ГЕЛАЕВ
В ПАНКИСИ НЕ ВЕРНЕТСЯ

Руслан Гелаев, одно время находившийся со своими бой-
цами в Панкиси, не намерен возвращаться в ущелье, сооб-
щает Прайм-Ньюс со ссылкой на неназванный источник, близ-
кий к чеченскому полевому командиру.

По его словам, Рус-
лан Гелаев сейчас нахо-
дится в Чечне. Источ-
ник сообщил, что в
Панкиси, в разных се-
лах вместе с Гелаевым
находилось до 700 бой-
цов, которые давно по-
кинули ущелье.

ГРЕЦИЯ ПОМОЖЕТ
В РЕФОРМИРОВАНИИ ВМФ

Патрульные катера “Иверия” и “Местия” ВМС Грузии в
феврале направятся на ремонт в Грецию, их экипажи в этот
период пройдут в Элладе переподготовку для повышения
квалификации, сообщает Прайм-Ньюс.

Протокол об оказании гречес-
кой стороной помощи в реорга-
низации грузинских ВМС был
подписан в июле прошлого года,
с того времени в военном фло-
те Грузии состоит на службе со-
ветник из Греции. В ближайшее
время двухмесячные курсы в
Поти на базе морского дивизио-
на для грузинских морских офи-
церов и старшин проведут пред-
ставители Греции.

ПРОЦЕСС
ОБЪЕДИНЕНИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Представитель фракции “Социалист” Захарий Куцнаш-
вили считает, что существуют все предпосылки для того,
чтобы Социалистическая партия и “Союз граждан Грузии”
выступили в едином блоке на осенних парламентских вы-
борах.

Как сказал Куцнашвили Прайм-
Ньюс, СГГ разделил инициативу
Социалистической партии о про-
ведении «политики треугольни-
ка», подразумевающей решение
важных для Грузии вопросов в ра-
курсе отношений между Тбили-
си, Вашингтоном и Москвой. По
его словам, в процессе сближе-
ния двух партий не последнюю
роль сыграли распад старого “Со-

юза граждан Грузии”, а также то обстоятельство, что
председатель Социалистической партии, вице-спикер
парламента Вахтанг Рчеулишвили является прагматич-
ным политиком и понимает, что “критика Президента
Эдуарда Шеварднадзе является лишь обманом обще-
ства”. Он выразил пожелание, чтобы на предстоящих
парламентских выборах рядом с “СГГ” и Социалисти-
ческой партией был блок “Промышленность спасет Гру-
зию”. Главная цель “промышленников” - внесение из-
менений в Налоговый кодекс, и она приемлема для
социалистов, сказал парламентарий.

ГРУЗИНСКУЮ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ
БУДУТ ЗАКУПАТЬ ТУРЕЦКИЕ

КОМПАНИИ

Новые соглашения по экспорту в летний период грузин-
ской электроэнергии в Турцию будут оформлены через ме-
сяц. Как сообщил Медиа-Ньюс министр топлива и энерге-
тики страны Давид Мирцхулава, в отличие от предыдущих
лет, соглашения будут оформляться с частными турецки-
ми компаниями.

«На этом этапе мы можем
говорить лишь о планировках
доходов», - отметил Мирцхула-
ва. Он также заявил, что пока
стороны не обсуждали вопрос
по погашению долгов в обмен
на поставку электроэнергии.
Отметим, что на совещании с
Государственным министром
говорилось о прошлогодних за-
долженностях Грузии Турции в
объеме 1700000 квт/ч электро-
энергии.



 

 

Н о в о с т иЗалог успеха - поэтапное
решение проблемы

В этом видят свою главную
задачу члены неправительствен-
ного Центра изучения и прогно-
зирования преступности.Фак-
тически Центр был создан в 1998
году, когда группа единомышлен-
ников объединилась для реше-
ния проблем борьбы с корруп-
цией и определения главных на-
правлений правоохранительной
политики, а официально он был
зарегистрирован в июне 2001

года. Организация объединяет практических работни-
ков прокуратуры, МВД и МГБ, известных ученых, педа-
гогов, общественных деятелей и журналистов, встрево-
женных нынешней сложной криминогенной обстановкой
и желающих, на основе серьезного научного анализа,
внести свой вклад в решение наиболее актуальных про-
блем борьбы с преступностью. Этому способствует и
высокий профессиональный и творческий потенциал

членов центра. Достаточно сказать, что его научными кон-
сультантами являются член-корреспондент АН Грузии Гиви
Инцкирвели, декан юридического факультета ТГУ, профес-
сор Роман Шенгелия,  профессор юрфака ТГУ Заур Цу-
лая, директор Института государственного права АН Гру-
зии, профессор Гия Хубуа,  председатель Союза журнали-
стов Грузии Акакий Сихарулидзе,  доктор философских
наук, профессор Зураб Поракишвили, заведующая кафед-
рой ТГУ, профессор Мака Квачадзе, ректор Института им.
Григола Робакидзе, профессор Мамука Тавхелидзе, про-
фессор Технического университета Петр Неткачев. Недав-
но одним из главных консультантов Центра стал замести-
тель руководителя Государственной канцелярии, историк
Тамаз Кипиани. Всего сейчас в составе Центра объедине-
но восемь докторов наук, семеро кандидатов наук, несколь-
ко аспирантов и соискателей ученых степеней, с ним ак-
тивно сотрудничают Союз юристов, Ассоциация молодых
юристов, Союз журналистов, многие другие обществен-
ные организации, известные представители науки и куль-
туры.

- Основной задачей
Центра является соеди-
нение теории и практики
правоохранительной дея-
тельности за счет совме-
стной творческой работы
как практических работ-
ников правоохранитель-
ных органов, так и пред-
ставителей неправитель-
ственных организаций, –
рассказывает директор
Центра, доктор юриди-
ческих наук Малхаз Бад-
загуа. - Это должно спо-
собствовать созданию
эффективного правового
пространства, принятию
качественных норматив-
ных актов и осуществле-
нию новых реформ на
прочной теоретической
правовой базе и с учетом
реального практического
положения. В последнее
десятилетие именно в
этой сфере наблюдается
острый дефицит. Дело в
том, что после распада
СССР основные научно-
исследовательские ин-
ституты правоохрани-
тельных органов оста-
лись в центре - в Москве,
а бывшие республики,
ныне независимые госу-
дарства, лишившись
этой научной базы, вы-
нуждены были строить
свою политику борьбы с
преступностью только на
уровне практиков. Про-
цесс обучения - это не
просто накопление каких-
то знаний. Без крепкой на-
учной и практической ос-
новы он будет несоверше-
нен, поэтому мы и получа-
ем столь неполноценно
подготовленных сотруд-
ников. Без практики тео-
рия ничто, никакие экза-
мены, аттестации и тес-
тирования не дадут ре-
зультатов, если не будет

выработан комплексный
подход к воспитательно-пе-
дагогической и научно-
практической подготовке
будущих сотрудников.

Хороший пример в этом
плане подала Генеральная
прокуратура, где создана
базовая кафедра ТГУ под
руководством профессора
Шота Папиашвили. Эта ка-
федра отличается очень
современными взглядами
и подходами, ученые и
практические работники
обмениваются здесь сво-
им опытом, вместе готовят
квалифицированных юрис-
тов. Думается, аналогич-
ные структуры необходимо
создать и в других правоох-
ранительных органах.

Сегодня преступный
мир не знает границ, он по-
стоянно растет и видоиз-
меняется, приобретая все
новые формы, а боевые
подразделения полиции
часто не имеют как доста-
точного финансирования и
материально-технического
обеспечения, так и време-
ни на переподготовку сво-
их сотрудников. Опыт наи-
более развитых стран За-
пада показывает, что одно
только улучшение соци-
альных условий стражей
правопорядка и матери-
ально-технической базы
полиции не позволяет до-
биться кардинальных ре-
зультатов в борьбе с пре-
ступностью. Поэтому сей-
час там действует постоян-
ная система обучения со-
трудников, из всей деятель-
ности правоохранительных
органов 50 процентов отво-
дится на практическую ра-
боту и столько же – на под-
готовку. Именно поэтому
наша организация наи-
большее внимания уделяет
вопросам юридического

просвещения, которые хоть
и отражены в соответству-
ющей новой Концепции, но
слишком поверхностно. Мы
считаем, что они должны
быть прописаны более под-
робно, готовим сейчас по
этому поводу открытое
письмо.

Еще одна проблема со-
стоит в том, что у нас пока
еще действует советская
многоступенчатая система
руководства, которая тяже-
лым грузом лежит на обще-
стве. Начальников много, а
толку мало, прохождение
информации снизу вверх
требует очень много вре-
мени. Надо перенимать за-
падные принципы, где со-
зданы плоские системы
управления - от руководите-
ля до исполнителя там все-
го один шаг. Нужно больше
внимания уделять пробле-
ме повышения авторитета
рядового работника право-
охранительных органов, в
этих целях нами выпущено
уже три номера газеты
“Профессионал-правовед”.

Несмотря на недолгую
историю, Центром прове-
дено уже много крупных ме-
роприятий. В частности,
была выработана конкрет-
ная структурная функцио-
нальная модель МВД, мно-
гие ее положения были уч-
тены в концепции реформы
правоохранительных орга-
нов. В марте прошлого год
при большой поддержке
МВД и лично министра
Кобы Нарчемашвили была
проведена научно-практи-
ческая конференция на
очень значимую тему “Пра-
вовые аспекты реформи-
рования правоохранитель-
ных органов”, материалы
которой изданы в виде
сборника. В октябре в
Доме журналистов была

проведена презентация из-
данной под эгидой Центра
книги Отара Квачадзе “Нео-
быкновенный сон обыкно-
венного человека” и книги
Джемала Габелия “Поли-
цейские истории – герои-
ческая одиссея полицейс-
ких Гали”. В Ахалцихе на
базе местного филиала
ТГУ создано отделение
Центра под руководством
Александра Лекишвили, в
котором представлены ра-
ботники всех правоохрани-
тельных органов. Проведе-
но социологическое иссле-
дование, определившее по
итогам года широкий
спектр лучших представи-
телей разных профессий –
ученого, педагога, прокуро-
ра, адвоката, оперативного
работника, следователя,
журналиста.

Не забывают члены Цен-
тра и о заслуженных работ-
никах правоохранительной
системы. Так, по представ-
лению Центра, Президент
Эдуард Шеварднадзе на-
градил Орденом Чести
ныне находящегося на пен-
сии заслуженного чекиста,
педагога Отара Квачадзе,
который является одним из
основателей и координато-
ров Центра, за последнее
время под его эгидой издал
три сборника. А буквально
на днях Президент поддер-
жал инициативу членов Со-
вета Центра и в связи с 70-
летним юбилеем наградил
Орденом Вахтанга Горгаса-
ли III степени ныне покойно-
го генерала Гиви Квантали-
ани - человека с поистине
государственным мышле-
нием, отдавшего много сил
и энергии борьбе за тер-
риториальную целостность
страны, активного участни-
ка спасательных меропри-
ятий во время землетрясе-

ний в Спитаке и Западной
Грузии, всегда мужествен-
но и стойко защищавшего
интересы страны и своего
народа.

- Наш Центр активно
участвует в решении наибо-
лее актуальных проблем,
например, борьбе с корруп-
цией,  говорит Малхаз Бад-
загуа. – Мы считаем, что ус-
пеха здесь можно добиться
не столько репрессивными
методами или проведением
отдельных поверхностных
популистских акций, сколько
подключением к этой борь-
бе всего общества, посте-
пенным улучшением соци-
ально-экономического поло-
жения населения. И наша
позиция сыграла свою роль
в том, что вместо репрес-
сивной структуры под руко-
водством Президента Гру-
зии был создан Совет, опре-
деляющий антикоррупцион-
ную политику. Сейчас мы
работаем над вопросами
изучения и прогнозирова-
ния преступности – это ог-
ромная тема, свои наработ-
ки мы планируем обобщить
в пособии и, надеемся, что
наши рекомендации помо-
гут в пресечении роста пре-
ступности. Практически го-
това у нас к изданию и книга
по проблемам терроризма.

Поскольку сейчас сфера
правоведения в нашей стра-
не очень популярна, участ-
ники Центра выступили с
инициативой создать Фонд
именной премии, которая
будет вручаться за наилуч-
шие достижения в педаго-
гике, научных и практичес-
ких исследованиях в облас-
ти права. Это будет важный
шаг в деле популяризации
и поощрения правоведов, у

которых за плечами
- большая и плодо-
творная деятель-
ность, но их имена
не известны широ-
кой общественнос-
ти. Хочу подчерк-
нуть, что определе-
ние лауреатов пре-
мии будет осуще-
ствляться не по  ре-
комендации госу-
дарственных струк-
тур или кулуарно, а
гласно, с привлече-
нием широких сло-
ев общественнос-
ти. В создании
фонда мы будем
сотрудничать с Со-
юзом юристов Гру-
зии (руководитель
Паата Цнобиладзе),
Ассоциацией моло-

дых юристов (руководи-
тель Заза Рухадзе), Со-
юзом журналистов (пред-
седатель Акакий Сихару-
лидзе), а также юрфаком
ТГУ, НИИ государственно-
го права и правоохрани-
тельными органами. Хо-
тим вместе объявить кон-
курс, чтобы определить,
чье имя будет носит эта
премия - ведь историчес-
ки в Грузии много извест-
ных правоведов и надо
принять правильное и
объективное решение.

Мы исходим из того,
что задачи борьбы с пре-
ступностью надо решать
поэтапно, через улучше-
ние социально-экономи-
ческих условий, подклю-
чение широких слоев об-
щества, создание в стра-
не соответствующего мо-
рального и психологичес-
кого климата.

Это глобальные про-
блемы, они должны быть
выше ведомственных,
региональных или
партийных интересов,
ведь одна из причин ро-
ста преступности как
раз в том и состоит, что
у нас нет политического
единства. Сейчас надо
больше думать не о рей-
тингах отдельных партий
и движений, а об объе-
динении всех здоровых
сил общества вокруг
своего рода заповедника
общенациональных цен-
ностей – только так мож-
но будет добиться суще-
ственных результатов во
всех сферах, в том чис-
ле и в борьбе с преступ-
ностью.

Артем ЦАТУРОВ

Этой проблеме посвя-
щен открывшийся вче-
ра в Генеральной проку-
ратуре Грузии семинар
на тему “Применение
Европейской конвенции
защиты прав человека”,
организованный Гене-
ральной прокуратурой
Грузии и Тбилисским
информационным офи-
сом Совета Европы при
поддержке Генерального
директората прав чело-
века Совета Европы. В
работе семинара при-
нимают  участие специ-
альный представитель
Генерального секретаря
Совета Европы Пламен
Николов, руководитель
представительства Ев-
рокомиссии в Грузии и
Армении Торбен Холце.

Руководят  работой
семинара советник про-
граммы прав человека
Генерального директо-
рата Совета Европы На-
талья Кравченко и экс-
перты Совета  Европы -
Джузеппе Онорато и
Главный прокурор служ-
бы по борьбе с между-
народными преступле-
ниями Дании Ларс Пла-
ми.

Семинар проводится
в рамках совместной
программы Совета Ев-
ропы и Еврокомиссии,
которая включает в

Прокуроры учатся...
защищать

себя многостороннюю те-
матику, направленную на
поддержку и укрепление
демократии и предотвра-
щение конфликтов в реги-
оне Южного Кавказа. Цель
программы – усилить де-
мократические институ-
ты, помочь в утверждении
верховенства закона и
принципов защиты прав
человека в Азербайджане,
Армении и Грузии, способ-
ствовать решению имею-
щихся у стран Южного
Кавказа проблем как по
вопросам реформы зако-
нодательства и примене-
ния ее на практике, так и
по защите социальных и
экономических прав чело-
века, меньшинств, свобо-
ды выражения мнений. В
этих целях программа пре-
дусматривает проведение
тренингов и помощь экс-
пертов юристам, судьям,
прокурорам, выбранным
лицам и законодателям,

представителям
местных и нацио-
нальных структур
и институтов,
профессиональ-
ным группам, не-
правительствен-
ным организаци-
ям, журналис-
там, лицам, при-
нимающим ре-
шения, полити-
кам и выразите-

лям общественного мне-
ния. Основные мероприя-
тия программы предус-
матривают создание соот-
ветствующих групп и орга-
низацию встреч, проведе-
ние семинаров и практи-
ческих занятий, помощь
экспертов в изучении за-
конодательства и практи-
ческой деятельности.

Семинар вступитель-
ным словом открыл Гене-
ральный прокурор Грузии
Нугзар Габричидзе. Он,
прежде всего, поблагода-
рил его организаторов за
большое внимание, кото-
рое они уделяют нашей
стране. Вхождение Грузии
в Совет Европы, отметил
Генеральный прокурор,
стало важным шагом для
нашей страны, и, одно-
временно, возложило на
нас и определенные обя-
зательства, которые ус-
пешно выполняются. В
первую очередь, это каса-

ется работы, проделанной
по защите прав человека.
Нугзар Габричидзе напом-
нил, что в начале прошло-
го года в Генеральной про-
куратуре Грузии была со-
здана независимая служ-
ба по защите прав челове-
ка, на счету у которой уже
много дел. Сейчас ее ре-
шено усилить, к службе
добавлены пять штатных
единиц. Для работников
прокуратуры проводятся
соответствующие занятия
и тренинги, в организации
которых активно помогают
зарубежные коллеги - экс-
перты Евросоюза, а также
аппарат Народного защит-
ника Грузии. И положение
в этой сфере, по сравне-
нию с предыдущими года-
ми, заметно улучшилось,
отмечается тенденция со-
кращения нарушений
прав человека, надо сде-
лать все для их полного ис-
корения.

Большую помощь ока-
зывают зарубежные кол-
леги и в проведении ре-
форм в системе прокура-
туры. Этот  процесс идет
успешно, сейчас прово-
дятся квалификационные
экзамены, их успешно
сдали уже более полови-
ны прокуроров. Осуще-
ствлены важные структур-
ные и организационные
мероприятия. Так, осво-

бождены от занимаемых
должностей прокуроры
двадцати двух городов и
районов, на их места на-
значены новые более ква-
лифицированные работ-
ники. За счет сокращения
количества прокуратур
проводится их укрупнение,
что, однако, не подразуме-
вает уменьшения числа
прокуроров, поскольку
именно им, по новой Кон-
цепции правоохранитель-
ных органов, отводится
главная роль в процессе
следствия и защите прав
человека. На основе выра-
ботанной межведом-
ственной комиссией Кон-
цепции реформы право-
охранительных органов,
Генеральная прокуратура
представила свой законо-
проект органического “За-
кона о прокуратуре”, где
по-новому осмыслена ее
деятельность,  которая
должна соответствовать
предусмотренным Кон-
цепцией современным
стандартам и требовани-
ям. Ведется работа над
выработкой нового Уголов-
но-процессуального кодек-
са, который призван упро-
стить и сократить во вре-
мени этот процесс. Все
эти и другие принимае-
мые меры, отметил в зак-
лючение Генеральный про-
курор, в конечном итоге

должно способствовать
улучшению работы про-
куратуры, в том числе и
в сфере защиты прав че-
ловека.

В ходе семинара об-
суждаются такие темы,
как деятельность проку-
рора в сфере защиты
прав человека и соот-
ветствующие положения
внутреннего законода-
тельства, свобода лично-
сти и незамедлительное
представление любого
задержанного или арес-
тованного лица судье,
право быстрого освобож-
дения, если задержание
было произведено неза-
конно, право личной и
семейной жизни,  внут-
ренние законодатель-
ство и практика по запре-
щению пыток, по выбору
наказания, которое не
может быть назначено
вне закона, и другие ак-
туальные вопросы.

Сегодня семинар за-
вершает свою работу,
затем будет проведена
общая дискуссия, а ру-
ководители Генеральной
прокуратуры и предста-
вители Совета Европы
обсудят и выработают
тематику следующего
подобного мероприя-
тия.

Леван ГАЧЕЧИЛАДЗЕ

ОБЪЕДИНИТЬ ТЕОРИЮ И ПРАКТИКУ
ПРАВООХРАНИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Семинар

МИНИСТРЫ
НАПОМНЯТ О ГРАНТЕ

С рабочим визитом в Брюсселе находятся министр фи-
нансов Грузии Мириан Гогиашвили и министр сельского хо-
зяйства и продовольствия Давид Кирвалидзе. Как сооб-
щили Медиа-Ньюс в пресс-службе Министерства финан-
сов, в рамках недельного визита намечены встречи с ру-
ководством Еврокомиссии.

Наряду с переговора-
ми о выделении ново-
го гранта, о размере ко-
торого не сообщается,
министры напомнят и о
гранте в сорок милли-
онов евро, который Гру-
зия должна была полу-
чить еще в прошлом
году, однако его осуществлению помешало похище-
ние британского банкира Питера Шоу.

ДЕНЕЖНЫЕ КОМПЕНСАЦИИ
ПОЛУЧАТ 2800

ЗЕМЛЕВЛАДЕЛЬЦЕВ

Денежные компенсации для землевладельцев, чьи уча-
стки будут использованы при строительстве нефтепро-
вода «Баку-Тбилиси-Джейхан», будут выделены 2800
граждан, сообщает Медиа-Ньюс со ссылкой на представи-
тельство компании ВР в Грузии.

На сегодня договоры оформлены с 180
землевладельцами в Ахалцихе, Боржоми
и Бакуриани. Этот процесс в регионе пока
не завершен. В ближайшее время ком-
пенсации начнут выдавать жителям Цал-
ки и Тетрицкаро. В ВР заявили, что будут
закуплены те земельные участки, кото-
рые окажутся в 44-метровом коридоре
трубопровода, и минимальная компенса-

ция за них составит 300 лари. Объем денежной ком-
пенсации рассчитан соответственно с земельной ка-
тегорией и показателем урожая. По информации ВР,
за один гектар неорошаемой покосной земли земле-
владельцу будет выделена компенсация в размере
20,4 тысячи лари, а за один гектар орошаемой пашни -
68 тысяч лари.

В СТРАСБУРГЕ СОБЕРУТСЯ
МИНИСТРЫ КУЛЬТУРЫ

Министр культуры Грузии Сесили Гогиберидзе отбудет
14 февраля в Страсбург,

где  примет участие в
коллоквиуме представи-
телей министерств куль-
туры стран-участниц Со-
вета Европы, сообщает
Прайм-Ньюс. Тема кол-
локвиума - “Диалог куль-
тур и методы избежания
конфликтов”.

МЕРАБ НИНИДЗЕ
ВНОВЬ РАБОТАЕТ В ТБИЛИСИ

Известный грузинский актер Мераб Нинидзе, более де-
сяти лет живущий за границей, сейчас работает в Тбилиси
над спектаклем “Венецианский купец” режиссера Ладо Цу-
ладзе, премьера которого пройдет 20 февраля в “Новом
театральном подвале”.

Как сказал
Нинидзе на бри-
финге, после
премьеры, в
марте, он едет в
США, где в Нью-
Йорке, Сан-
Франциско и
Лос-Анджелесе
будет проде-
монстрирован
фильм “Нигде в
Африке”, снятый
немецким ре-

жиссером. Картина номинирована на премию «Оскар»
в категории “лучший зарубежный фильм”. В этом
фильме он играет одну из главных ролей. Мераб Ни-
нидзе считает лучшими картинами, в которых он снял-
ся, “Покаяние” и “Ступень” - из отечественных, “Ниг-
де в Африке” - из зарубежных. За десять лет, прове-
денных за границей, Мераб Нинидзе снялся в более
15 фильмах на киностудиях Австрии, Германии, Фран-
ции, Италии, Великобритании, в большинстве из ко-
торых сыграл главные роли.

ПОДОЗРЕВАЕМЫЙ В ПОГРОМЕ
ПОМЕЩЕН В СИЗО

Суд Ваке-Сабурталинского района Тбилиси вынес ре-
шение о применении меры пресечения в виде трехме-
сячного предварительного заключения в отношении
Кобы Квачантирадзе, который задержан по подозрению
в участии в погроме центрального офиса “Новых пра-
вых”.

Квачантирадзе
предъявлено обвине-
ние в хулиганстве,
что, по действующе-
му законодательству,
подразумевает лише-
ние свободы на срок
от трех до семи лет. -
Сторонники Квачанти-
радзе в четверг с утра
провели акции проте-
ста, требуя освобож-
дения задержанного.

ПОСРЕДНИКИ
ПРИСВОИЛИ ЧАСТЬ ВЫКУПА

Дело по освобождению похищенных сомалийскими
пиратами грузинских моряков зашло в тупик. Как сооб-
щил Медиа-Ньюс заместитель Народного защитника
Грузии Темур Ломсадзе, из выкупа в размере сто тысяч
долларов, выплаченного владельцем греческой ком-
пании, 15 тысяч долларов были присвоены посредни-
ками.

Сейчас пираты требуют и эту сумму. Капитан гречес-
кого судна заявил, что в случае выплаты требуемых
денег, заложники будут освобождены. Ломсадзе обра-
тился в МИД Грузии с просьбой активно подключиться к
решению этой проблемы.
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Новости футбола
Шахматы

Во Дворце шахмат сто-
лицы завершилось первен-
ство Грузии в возрастной
группе до 18 лет. В нем выс-
тупили 50 юношей и 37 де-
вушек из многих регионов
страны. Соревнование про-
ходило по швейцарской си-
стеме в девять туров.

Среди юношей победи-
телем стал международный
мастер из Цаленджиха Кон-
стантин Шанава, набрав-
ший 7,5 очка. На пол-очка
меньше у тбилисца Левана
Арошидзе и кутаисца Гиги
Купатадзе. Второе место
присуждено тбилисцу по
лучшим показателям коэф-
фициента прогресса.

МОЛОДЫЕ ЗАВЕРШИЛИ СПОР
У девушек первое место

завоевала международный
мастер из Кутаиси Нана
Дзагнидзе, у которой семь
очков. Столько же очков на-
брала батумская шахмати-
стка Нино Бациашвили, ко-
торой присуждено (по пока-
зателям коэффициента
прогресса) второе место.
Третьей финишировала Та-
мар Церетели (Тбилиси) –
6,5 очка.

Теперь во Дворце шах-
мат объявлен перерыв до
25 февраля. В этот день
здесь стартует женский
чемпионат Грузии, в кото-
ром выступят 14 сильней-
ших шахматисток страны.

Гарри Каспаров и шах-
матная программа Deep
Junoir завершили вничью
пятую партию шахматного
матча «человек-компью-
тер». Тринадцатый чемпион
мира предпочел не риско-
вать и не стал развивать
позицию после жертвы
компьютером фигуры.

По всей видимости, воз-
можность поражения тяже-
лым грузом давит на плечи
сильнейшего шахматиста
планеты. Теперь его глав-
ной задачей стало сыграть
надежно, хотя в каждой
партии соперники демон-
стрируют красивую борьбу
даже в не самых острых по-
зициях.

В пятой партии, в кото-
рой белыми в последний
раз в матче играл Каспа-
ров, сильнейший грос-
смейстер мира и чемпион
мира среди компьютеров
разыграли защиту Нимцо-
вича, а точнее, ее разно-
видность - систему Рубин-
штейна. Deep Junior, играв-
ший черными, на десятом
ходу решил вскрыть коро-
левский фланг белых, пой-
дя на жертву своего черно-
польного слона. Компью-
тер получил очень серьез-
ную атаку, сумев выманить
белого короля вперед, пе-
ред собственными фигу-
рами.

Играть в такой ситуации
на победу Гарри Каспаров
не решился, тем более, что
шансы выиграть были как у
той, так и у другой сторо-
ны. Тринадцатый чемпион
мира в очередной раз
предпочел сыграть надеж-
но и через 19 ходов партия
завершилась вничью по-
вторением ходов. На са-
мом деле именно пятая
партия могла стать реша-
ющей в матче, так как Кас-
паров играл белыми, и сам
рассчитывал, что сумеет
«дожать» машину.

«В первой и третьей
партиях я чувствовал, что

Компьютер
заиграл по-человечески

Deep Junior играет неуве-
ренно черными фигурами,
так что мне нужно исполь-
зовать это обстоятельство
в пятой партии», - заявил
Каспаров накануне игры.
Но реализовать задуман-
ное не получилось. Во мно-
гом из-за того, что силь-
нейший гроссмейстер пла-

неты, обычно блестя-
ще проводящий дебю-
ты, на сей раз играл не-
сколько неуверенно,
что не замедлило ска-
заться на результате.

Стоит отметить так-
же, что машина на са-
мом деле стала играть,
как человек. Раньше
компьютерные про-
граммы никогда бы не

решились на жертву слона
ради получения инициати-
вы.

Это означает только одно
- шахматные программы
вышли на совершенно иной
уровень, и очень скоро даже
таким игрокам, как Каспа-
ров, которого считают са-
мым великим гроссмейсте-
ром в истории шахмат, бу-
дет очень сложно выиграть
у машины даже одну партию.

Пока счет в матче после
пяти партий остался рав-
ным - 2,5:2,5. Ситуация в
точности напоминает 1997
год, когда Каспаров играл с
Deep Blue и перед после-
дней шестой партией там
также была ничья, а реша-
ющую схватку человек про-
играл.

«Последняя партия полу-
чилась очень тяжелой, - от-
метил после игры тринад-
цатый чемпион мира. - Но
я надеюсь, что смогу до-
биться большего успеха,
чем в 1997 году».

Кстати, программист
Шай Бушинский - созда-
тель Deep Junior, после пя-
той партии признался, что
анализ игры, мгновенно
проведенный его детищем,
показал, что Каспаров сыг-
рал просто идеально, не до-
пустив ни единой ошибки.

Впереди шестая партия,
в которой белые фигуры
будут у компьютера. Ис-
пользует ли машина это об-
стоятельство, покажет вре-
мя, но на ее стороне отсут-
ствие эмоций, тогда как
даже такой шахматный ге-
ний, как Каспаров, вряд ли
сумеет остаться спокой-
ным.

Борьба

Двукратный чемпион Ев-
ропы, призер чемпионата
мира Давид Погосян, призе-
ры чемпионата Европы
Отар Тушишвили и Алекси
Модебадзе и другие извес-
тные борцы вольного стиля
(кроме чемпиона мира Эл-

дара Куртанидзе) выйдут на
старт первенства Грузии 11
февраля в Верийском пар-
ке столицы.

- Нынешний чемпионат
имеет для нас особое зна-
чение, - сказал в беседе с
нами старший тренер сбор-
ной, заслуженный тренер
Грузии Заза Турманидзе.
Идет отбор в сборную стра-
ны, которая начинает подго-
товку к главным междуна-

«ВОЛЬНИКИ» НАЧИНАЮТ...
родным турнирам года. Уже
в феврале мы намечаем
провести учебный сбор в
Бакуриани. 28 февраля вы-
едем на международный
турнир в Турцию. Затем –
чемпионат Европы в Риге и
Кубок мира в США.

В Кубке мира грузинс-
кие «вольники» стартуют
впервые. Они добились
этого права, завоевав чет-
вертое место в командном
зачете на прошлогоднем
чемпионате мира. В США,
кроме нас, выступят атле-
ты России, Ирана, Украи-
ны, Кубы и хозяева турни-
ра. Соперников сборной
Грузии назовет жеребьев-
ка.

На родине чемпио-
нов мира в Бразилии
решили взять пример с
Европы. Теперь и там
все будет решать круго-
вая система розыгры-
ша чемпионата, приня-
тая в большинстве евро-
пейских стран.

После долгих лет ха-
оса и дезорганизации
в бразильском футбо-
ле на родину пятикрат-
ных чемпионов мира,
похоже, приходят орга-
низованность и логи-
ка. Первым сюрпри-
зом со стороны чинов-
ников Конфедерации
бразильского футбола
(КБФ) стало досрочное
опубликование кален-
даря чемпионата са-
мой футбольной стра-
ны мира. «Картолы»,
как называют фут-

Торжество организованности и логики

больных чиновников в
Бразилии, представили

к а л е н д а р ь
ч е м п и о н ат а
Бразилии за
семь недель до
заранее наме-
ченного срока.

Что удиви-
тельно - между
представителя-
ми клубов, уча-
ствующих в
первенстве, на
этот раз прак-
тически не
было никаких
споров и дис-
куссий.

Впервые за
32-летнюю ис-
торию чемпио-
натов Брази-
лии первенство
этой страны
пройдет по так

называемой «классичес-
кой» схеме. При этом клу-

бы, которые должны выле-
теть по итогам прошлого
чемпионата Бразилии,
действительно покинут
высшее футбольное обще-
ство страны.

До 1999-го года структу-
ра чемпионата Бразилии
менялась каждый год, что
вызывало массовые возра-
жения бразильских по-
клонников футбола.

Соответственно и зау-
рядное название турни-
ра «Чемпионат Брази-
лии» сменился на более
яркую наклейку «Кубок
Жоао Авеланжа». В ны-
нешнем сезоне команды
сыграют дважды друг с
другом, после чего и оп-
ределится обладатель
футбольной короны стра-
ны, которая пять раз вы-
игрывала первенство
мира.

Президент Гамбии Яе Ямех
запретил молодежи играть в
футбол в течение дождливого
сезона (с июня по октябрь). В
ходе своей поездки по стране
президент заявил, что Гамбия
нуждается в том, чтобы люди
работали на полях, обеспечи-

Международная фут-
больная федерация
(ФИФА) направила в Гре-
ческую футбольную ассо-
циацию письмо, в котором
содержится требование ис-
ключить из чемпионата
страны клуб высшего диви-
зиона «ПАЕ Панахаики».

Письмо подписал Гене-
ральный секретарь ФИФА
Урс Линзи. «ПАЕ Панахаи-
ки» предписывается исклю-
чить из национального пер-
венства за невыполнение
финансовых обязательств
клуба. «Панахаики» до сих
пор не выплатил сумму в

ФИФА требует ...
280 тысяч долларов за
переход в команду в мае
2002 года игрока кипрско-
го клуба «АЕК Ларнака»
Лазароса Иакову.

Греческое правитель-
ство также ведет финан-
совое расследование в
отношении нескольких
других клубов высшего
дивизиона. Как заявил
министр культуры Греции
Евангелос Венизелос, в
ведении которого нахо-
дится расследование,
«некоторым профессио-
нальным клубам, по-ви-
димому, не суждено вы-
жить». Министр добавил,
что если профессио-
нальным клубам не удас-
тся решить свои финан-
совые проблемы, «нам
придется, видимо, вер-
нуться к любительскому
футболу».

Сборная Колумбии, которой на следующей
неделе предстоит провести товарищескую
игру против мексиканцев, столкнулась с не-
предвиденными трудностями. Матч должен
состояться на территории США, но шесть иг-
роков команды до сих пор не получили право
на въезд в эту страну. Как сообщается, своих
виз ждут защитники Хосе Мера, Херардо Ва-

Колумбийцев не пускают в США Президент Гамбии запретил футбол
льехо и Амаранто Переа, полузащитники Кар-
лос Отис и Альдо Рамирес, а также форвард
Оафаэль Кастильо. Это происшествие толь-
ко добавляет головной боли тренеру колум-
бийцев Франсиско Матуране, дипломиро-
ванному дантисту, который уже в четвертый
раз становится у руля главной команды стра-
ны.

вая страну продовольствием, а
не гоняли мяч. По словам пре-
зидента, нарушители этого
распоряжения  окажутся в
тюрьме.

Яе Ямех пришел к власти в
1994 году в результате военно-
го переворота.

Баскетбол

Баскетболисты москов-
ского ЦСКА победили в
заключительном домаш-
нем матче на первом груп-
повом этапе Евролиги ита-
льянский «Виртус» - 80:65.

В случае победы в зак-
лючительном туре над
польским «Шленском» и
неудачи итальянского «Бе-
неттона» армейцы одер-
жат больше всех побед на
первом этапе турнира.

ЦСКА еще в предыду-
щем туре досрочно обес-
печил себе первое место в
группе «С», обыграв в гос-
тях мадридский «Реал».
Встреча с «Виртусом» для

В розыгрыше Кубка Гру-
зии по баскетболу среди
мужских команд, проходя-
щем в руставском спорт-
комплексе «Азот», опреде-

лилась первая пара полу-
финалистов. Этого права
добились выступающие в
группе «Б» столичные кол-
лективы «ГТУ Джеоселл» и
«Динамо». Это выясни-
лось после очередных
встреч группового турни-
ра. «ГТУ Джеоселл» игра-
ла с командой СГУ, одер-
жала убедительную побе-
ду - 110:84 и набрала
шесть очков. А в матче ди-
намовцев с баскетболис-
тами ТГУ верх взяли дина-
мовцы – 79:63. У них – пять
очков. Команды ТГУ и

ШАГ В ПОЛУФИНАЛ
«Академия», набрав соот-
ветственно четыре и три
очка, выбыли из борьбы за
Кубок.

В группе «А» определил-

ся только победитель. Им
стала команда «Азот». В
очередном матче хозяева
турнира встречались с
прошлогодним чемпионом
Грузии – батумским «Бас-
ко» и одержали победу –
93:84. Причем руставец
Рамаз Гогоберишвили при-
нес команде 46(!) очков, ру-
ставцы – в полуфинале.

Матч столичных коллек-
тивов «Маккаби» и «Акаде-
мии» завершился со сче-
том 104 :94 в пользу пер-
вых. У трех команд группы
по три очка.

ЦСКА близок
к рекорду Евролиги

подопечных Душана Ивкови-
ча ничего не решала, одна-
ко югославский наставник
привык в любой ситуации
стремиться к победе, чего
он и требует от своих игро-
ков.

После этой игры армей-
цы набрали 24 очка в группе
«С», имея одиннадцать по-
бед при двух поражениях.

В свою очередь «Вир-
тус», находящийся на тре-
тьей строчки турнирной
таблицы, осложнил себе
задачу выхода в следующую
стадию турнира, которую
будет решать в заключи-
тельном туре.

Олимпизм

Организаторы Олимпиа-
ды-2004 обязались повы-
сить роль французского
языка в период подготовки
и проведения летних Игр в
Афинах. Об этом говорит-
ся в соглашении о сотруд-
ничестве, подписанном на-
кануне в греческой столице
исполнительным директо-
ром Оргкомитета «Афины-
2004» Спиросом Капрало-
сом и послом Франции в
Афинах Жаном-Морисом
Рипером.

В документе выражено
стремление сторон содей-
ствовать повышению стату-
са французского языка в
международном олимпийс-
ком движении, как того тре-
бует Глава 27 Олимпийской

Президент Олимпийского комитета США подал в отставку
Президент Олимпийс-

кого комитета США Мар-
ти Манкамайер в резуль-
тате давления, оказанно-
го на него членами амери-
канского НОКа, решил по-
дать в отставку со своего

поста. Одной из причин
своего ухода Манкамайер
назвал отсутствие соли-
дарности в рядах органи-
зации, разлад в которой
начался в прошлом меся-
це.

Напомним, что в январе
исполнительный директор
организации Ллойд Уорд по-
пытался оказать помощь
компании своего брата при
заключении крупного кон-
тракта.

21 января за отставку
Манкамайера проголосо-
вали семеро членов орга-
низации. Это уже вторая
отставка с поста президен-
та НОК США за последние
10 месяцев.

Греки повысят роль французского языка

хартии, называющая фран-
цузский одним из офици-

альных олимпийских язы-
ков. Участники переговоров
отметили давнюю историю
олимпийских французско-
греческих связей, напом-
нив, что у истока современ-
ного олимпизма стояли
француз барон Пьер де Ку-
бертэн и грек Димитриос
Викелас. Еще одним под-
тверждением этого стала
недавняя встреча в Париже
президента Франции Жака
Ширака и главы Оргкомите-
та «Афины-2004» Иоанны
Ангелопулос-Даскалаки.

После подписания согла-
шения Спирос Капралос с
удовлетворением отметил,
что Оргкомитет Игр сдела-
ет все возможное для попу-
ляризации французского

языка в период подготовки
и проведения Олимпиады-
2004, включая его активное
использование на офици-
альном веб-сайте Игр, в до-
кументообороте и подготов-
ке информационных мате-
риалов.

В свою очередь, Жан-
Морис Рипер сообщил, что
Франция через Французс-
кий культурный центр в
Афинах окажет финансовое
содействие в работе над
трехязычным олимпийс-
ким словарем, в подготов-
ке переводчиков и волонте-
ров, которые будут задей-
ствованы на Играх.

Летняя Олимпиада прой-
дет в Афинах с 13 по 29 ав-
густа 2004 года.

Допинговые скандалы

Французская Федера-
ция регби созвала пресс-
конференцию в связи с
информацией о том, что у
одного из ведущих фран-
цузских регбистов в ре-
зультате допинг-теста об-
наружен в крови кокаин.
Федерация еще не обна-
родовала имя спортсме-
на, однако, скорее всего,
им является Питер де Вий-
ер, уроженец ЮАР, высту-
пающий за сборную Фран-
ции. Президент француз-
ской Федерации регби
Бернар Лапассе позднее

Заседание специаль-
ной комиссии английской
Премьер-лиги отклонило
обращение вратаря клуба
«Челси» Марка Боснича о
признании незаконным
его увольнение из клуба
после того, как допинг-
тест обнаружил в его кро-
ви наличие кокаина. Ко-
миссия поддержала ре-
шение «Челси» расстать-

Известный канадский
тренер Чарли Френсис
впервые за 15 лет при-
знал, что совершил ошиб-
ку, когда посоветовал бе-
гуну Бену Джонсону прини-
мать допинг на Олимпиа-
де 1988 года. «Да, я был не
прав», - заявил Френсис в
интервью газете «Торонто

В крови обнаружен кокаин
должен сделать офици-
альное заявление по это-
му поводу. По информа-
ции французской печати,
первичный анализ на со-
держание в крови запре-
щенных препаратов, или
проба «А», который дал по-
ложительный результат,
был взят у де Вийера в де-
кабре прошлого года во
время выборочной про-
верки, организованной
Министерством спорта
Франции. Де Вийер про-
вел за сборную Франции
30 матчей.

Допинговый скандал
произошел на Азиатских
зимних играх, которые
проходят в японском Аомо-
ри. На приеме запрещен-
ных препаратов попалась
корейская конькобежка
Пак Юн Би. Отметим, что

Попалась корейская
конькобежка

на нынешних соревнова-
ниях она уже успела выиг-
рать «серебро» на дистан-
ции 3000 метров, а также
«бронзу» на дистанции
1500 метров. Очевидно,
что теперь спортсменку
лишат этих наград.

Аппеляция отклонена
ся с Босничем, так как
последний «нарушил ус-
ловия контракта». Прези-
дент «Челси» Кен Бэйтс
назвал случившееся «тра-
гедией как для самого
футболиста, так и для
клуба». 31-летний австра-
лийский голкипер в семи-
дневный срок имеет пра-
во обжаловать решение
комиссии.

Раскаялся через 15 лет
Стар».  Впрочем, не стоит
считать, что во Френсисе
вдруг заговорила совесть.
Просто представители ка-
надской федерации лег-
кой атлетики пообещали
снять с тренера пожизнен-
ную дисквалификацию,
если он выступит против
допинга.

Россия получит авто-
дром мирового класса, на
котором можно будет про-
водить гонки «Формулы-1»
уже в 2005 году. Многоце-
левой автоспортивный
комплекс, приспособлен-

ный в том числе и для про-
ведения самых популярных
автогонок современности,
будет построен в Подмос-
ковье.

Губернатор Московской
области Борис Громов от-
метил, что в конце этого
года или в начале следую-
щего строительство авто-
комплекса обязательно
начнется. До конца 2005
года остается еще три года
– срок, более чем достаточ-
ный для того, чтобы реали-
зовать самые грандиозные
проекты. Если верить тому,
что подготовка к строитель-
ству в Подмосковье трассы
«Формулы-1» идет уже пол-
года, то пока главным дос-
тижением организаторов
является то, что Москва от-
казалась от идеи строи-
тельства автодрома.

Несмотря на то, что пла-
нируется построить боль-
шой автоспортивный центр
со всей сопутствующей ин-
фраструктурой, интересно
разобраться, будет ли он
строиться в любом случае
или неразрывно связан с
возможностью проведения
этапов королевских гонок в
России. По всей видимос-
ти, вариант воплощения

Трасса в Подмосковье

Формула - 1

проекта в жизнь в отрыве
от «Формулы-1» можно
рассматривать только как
иллюзорный. Слишком тя-
жело найти инвесторов, го-
товых вложить деньги во
что-то, что потом вряд ли

принесет хоть какую-то от-
дачу. Значит, все будет за-
вязано только на трассе
для «большого цирка». Ес-
тественно, возникает воп-
рос: а зачем  России «Фор-
мула-1» в настоящее вре-
мя?

В стране, где этот спорт
развит очень слабо, где пи-
лоты не являются ведущи-
ми ни в одном «формули-
ческом» классе, где плохие
дороги и слаборазвитое
автомобилестроение, про-
водить элитные гонки неце-
лесообразно.

Особенно учитывая, ка-
кие громадные деньги нуж-
но вложить в реализацию
проекта. По некоторым
оценкам, в постройку со-
временного автодрома со
всей соответствующей ин-
фраструктурой нужно вло-
жить около 600 миллионов
долларов. А если учесть
еще, что на федеральном
уровне должны решаться
вопросы безопасности,
должен быть введен облег-
ченный визовый режим,
нужна вербовка сотен спе-
циалистов – связистов,
компьютерщиков и других,
то цифра может еще более
возрасти.
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Тамаз Ломсадзе
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата - 4
Ашхабад + 9
Баку + 13
Бишке к - 1
Душанбе - 4
Ереван + 2
Киев + 1
Кишин ев - 1
Москва - 5
Минск + 1
Ташкент + 2

А ф и н ы + 7
Бер лин - 1
Вена - 3
Вильнюс + 1
Женева   0
Л он д о н + 11
Мадрид + 5
Пар иж + 5
Рига - 3
Ри м + 5
Таллинн - 4

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 10
Батуми + 10
Поти + 11
Зугдиди + 11
Озургети + 8

Кутаиси + 9
Цхинвали + 6
Гори + 7
Ахалцихе + 5
Телави + 3

ТБИЛИСИ  + 3

Вы опять сталкиваетесь с
дилеммами и проблемами, в
которых ваши действия зависят
от поступков других людей. Ин-
стинктивно вы пытаетесь сра-
жаться за свои права, но если
вы будете продолжать, то про-
изойдет взрыв, и вы потеряете
много времени.

Трудности и препятствия, сто-
ящие на вашем пути, будут ско-
ро преодолены. Двигайтесь впе-
ред осмотрительно- чем дальше
вы продвинетесь, тем легче бу-
дет идти. Поддержка может
прийти с совершенно неожидан-
ной стороны. Будьте осторожнее
и сдержаннее в финансовых де-
лах. Возможно, вам придется
изменить манеру поведения и
отношение к некоторым знако-
мым.

Ваше продвижение вперед
замедлится, что будет вас раз-
дражать. Путешествия и бумаж-
ная работа будут связаны с труд-
ностями. Постарайтесь сохра-
нять самообладание и будьте
объективны - это принесет вам
пользу. Ваши успехи кому-то не
дают покоя. Вас хотят выставить
не в лучшем свете, а потому в
общении соблюдайте сдержан-
ность и осторожность. День об-
манов, иллюзий, искушений
плоти.

Интеллектуальный уровень,
здоровье и творческий потенци-
ал находятся на высоком уров-
не. У вас появится возможность
реализовать свои честолюби-
вые планы. Не забывайте, что
отказ в последний момент от
взятых обязательств может на-
нести непоправимый ущерб ва-
шей репутации.

Сегодня вы можете браться
за любые сложные дела, назна-
чать деловую встречу, любовное
свидание. Ваша энергия бьет
через край, что поможет вам
получить прибыль от коммер-
ческих сделок.

Поездки и работа с доку-
ментами могут быть поводом
для расстройств, так что тща-
тельно все обдумайте, прежде
чем бросаться в эти области,
иначе можете обнаружить, что
бежали изо всех сил, но не
сдвинулись с места. Велика
вероятность проблем со здоро-
вьем. Опасайтесь заболева-
ний желудочно-кишечного
тракта.

Если в вашей жизни есть те,
кто родился под знаками Девы
или Близнецов, они могут стать
для вас настоящим испытанием
в следующие две недели. К сча-
стью, у вас огромный запас мяг-
кости и терпения, и сейчас са-
мое время, чтобы подтвердить
это.

В скором будущем вероятны
сложная финансовая ситуация
и усиление негативных тенден-
ций в вашей жизни. Напористые
и решительные действия, уве-
ренное продвижение к намечен-
ным целям следует сочетать с
планированием перспективных
дел.

День получения сокровенных
знаний, постижения истин и ду-
ховного очищения. Во всех отно-
шениях удачный день, правда,
любое дело потребует дополни-
тельных усилий или помощи со
стороны партнеров или покрови-
телей. Вероятно, сегодня вы ока-
жетесь всем нужны, и на работе
вас просто завалят делами. Ра-
дует только то, что ваши стара-
ния будут замечены, оценены и
вознаграждены.

Этот день отмечен трудной
работой и сложным финансо-
вым положением, которое харак-
терно не столько отсутствием
денег, сколько различными пе-
рипетиями, с ними связанными.
В это же время появится потреб-
ность в наведении порядка с
письмами, бумагами, статьями
- всем тем, что может сыграть
положительную роль в ваших
профессиональных и личных
делах.

Сегодня окружающие не смо-
гут использовать вас или сесть
вам на шею. Как в бизнесе, так и
в личных делах полагайтесь на
людей, родившихся под знаками
Девы и Близнецов. В общении с
деловыми партнерами следует
правильно выбрать момент, что-
бы расставить необходимые ак-
центы.

Это время не подходит для
судебных тяжб и далеких путе-
шествий. В этот период особен-
но трудно сдавать экзамены или
проходить испытания, поэтому
по возможности постарайтесь
их перенести. Велика возмож-
ность стечения счастливых об-
стоятельств, в результате кото-
рых ваше финансовое положе-
ние улучшится.

ТЕЛЕКОМПАНИЯ “КАВКАСИА”:
БЕЗ ПРЕТЕНЗИЙ НА  ЛИДЕРСТВО

- Первые шаги дава-
лись с трудом?

- Как обычно, в любых
начинаниях… Организа-
тором и основателем
“Кавкасиа” остается ее
бессменный руководи-
тель, президент канала
Давид Акубардиа. Изна-
чально у него возникла
идея создания общекав-
казского телевидения.
Оттуда собственно и бе-
рет название наша теле-
компания. Если помни-
те, у нас проходили такие
форматы, как новостные
блоки на азербайджанс-
ком и армянском языках.
Передачи компании вы-
ходили в так называемые
свободные часы дневно-
го эфира, на шестом
метровом канале, на ко-
тором сегодня вещает
“Меоре архи”. Гимнасти-
ка, видеофильмы, рек-
лама, информационные
блоки… Сегодня теле-
форматы тех лет выгля-
дят до наивности трога-
тельно.

- Как правило, незави-
симые телекомпании
принадлежат конкрет-
ным фракциям либо от-
дельным политическим
лидерам. Насколько по-
литизировано ваше те-
левидение?

- У нас нет спонсоров.
Нет политической «кры-

ши». Явно выражен-
ных политических
симпатий. Мы, ко-
нечно, можем отда-
вать предпочтение
определенным по-
литическим деяте-
лям. Это уже наша
прерогатива и ни-
как не отражается
на программах.

Мы не стремим-
ся навязывать зри-
телю свои взгляды.
Увы, капитал в Гру-
зии политизиро-
ван, и именно по
этой причине на
протяжении долгих
лет своей деятель-
ности «Кавкасиа»
не имела возмож-
ности подняться на
достойную высоту,
развивать те ори-
гинальные проекты, кото-
рые разрабатывались у
нас.  Сегодня нас знают как
принципиальных, имею-
щих свои определенные
взгляды представителей
независимой масс-медиа.

- Каких основных при-
оритетов вы придержива-
етесь при подготовке про-
грамм?

- Главной для нас в пода-
че материала, в первую
очередь, остается объек-
тивность. Со дня первого
выхода в эфир мы делаем
упор на новостные блоки. И

здесь основным принципом
остается предоставление
зрителю только чистой ин-
формации. И никаких ком-
ментариев!

Несколько лет тому на-
зад, при оценке деятельно-
сти политиков, было мод-
ным определение «фео-
дал». Этим грешили веду-
щие буквально всех кана-
лов. «Кавкасиа» избрала

другую тактику в подаче ма-
териала. Мы представляем
в эфире всю информацию,
которой располагаем о том
или ином человеке, и таким
образом даем возможность
зрителю самому оценивать
ситуацию. И кем является
наш респондент – «феода-
лом», «рабовладельцем»
или «пахарем», решать
опять - таки телезрителю.

- Очевидно, это не со-
всем выгодно в финансо-
вом плане…

- Наша компания никог-
да не позволяла себе зани-

маться саморекламой. Мы
достаточно скромны  и са-
мокритичны для того, что-
бы рисоваться и навязы-
вать себя. Да, нам далеко
до совершенства. И в этом
нет нашей вины. Все про-
блемы упираются в триви-
альные разговоры о низ-
ком финансировании. Те-
левидение - прежде всего
бизнес, и это ни для кого не

секрет. Другой
вопрос - насколько
допустимо и по-
зволительно, с
этической точки
зрения, ставить
финансовые инте-
ресы превыше об-
щественных. Тема
морали сегодня
вообще не в моде.

- С какими про-
граммами вы вы-
ходите сегодня в
эфир?

- Это, прежде
всего, новостные
блоки, которые
выходят четыреж-
ды в неделю, раз-
влекательная ви-
деопродукция и
политическое ток-
шоу «Спектр» в
прямом эфире,
которое ежеднев-
но по будням ве-

дет Давид Акубардиа. Это
привычный телеформат,
на котором по актуальным
темам высказываются
респонденды. Другой воп-
рос, что на программу при-
глашаются люди малоиз-
вестные нашему телезри-
телю. Достаточно легко за-
метить, что практически
на всех каналах отече-
ственного телевидения
мелькают одни и те же
лица. Те самые псевдопо-
литики, лжеполитологи и
другие, успешно раскручи-
вающие телеэфир в соб-

ственных целях. Зачастую
их попросту навязывают
аудитории, зомбируя при
этом публику пустыми обе-
щаниями, в которые уже
давно никто не верит. Мы
же предоставляем внима-
нию зрителя беседы с
людьми, которые могут
предложить реальные пла-
ны, идеи для выхода из
сложившихся проблемных
ситуаций. Могу, к приме-
ру, назвать имя Заала
Касрелишвили. Это тот
самый человек, которому
изнутри известны пробле-
мы Ингушетии, который
знает не понаслышке  слож-
ную проблематику Чечни.
Однако, тем не менее, ког-
да встает вопрос о приня-
тии конкретных мер, все
каналы, как один, пригла-
шают для комментариев
примелькавшихся на экра-
нах экспертов по кавказс-
ким делам. Зритель слу-
шает прогнозы, которые
никогда не сбываются, а
аналитика просто смешна.
Эксперты тут же в прямом
эфире выясняют счеты,
лоббируют свои корыст-
ные политические цели.
Нашей первостепенной за-
дачей является показать
зрителю, что существует
реальная сила, не скован-
ная партийными, номенк-
латурными, политически-
ми амбициями, которая
способна изменить ны-
нешнее положение вещей.

- Мы подошли к теме
заказного эфира… На-
сколько это для вас при-
емлемо?

- Покупка эфирного вре-
мени – явление нормаль-
ное и вполне приемлемое.
Если директор какой-то
фирмы изъявляет жела-
ние рассказать о деятель-
ности своей компании с
экрана телевизора, то это

Телевидение: Стоп-кадр

Первые программы
телекомпании «Кавка-
сиа» вышли в эфир 22

июня 1994 года. Независимое телевидение было од-
ним из модных поветрий того времени. “Кавкасиа”
выдержала проверку временем, не поддалась прес-
сингу со стороны классических представителей те-
леиндустрии. Выстояла в  борьбе за завоевание ин-
формационного рынка, в результате чего прекра-
тили вещание “Тамариони” и “Ибервизиа”. Сейчас
это один из самых почитаемых грузинским теле-
зрителем каналов.

О деятельности телекомпании сегодня корреспон-
денту “СГ” рассказывает директор “Кавкасиа” Нино
ДЖАНГИРАШВИЛИ.

Книжная полка

МОНОГРАФИЯ
ГРУЗИНСКОГО АРМЕНОЛОГА

Известный грузинский
арменолог, профессор Бон-
до Арвеладзе выпустил мо-
нографию «Армянские» или
грузинские церкви в Гру-
зии», в основу которой лег-
ли исторические факты,
архивные материалы, тру-
ды видных ученых и обще-
ственных деятелей. Книгой,
изданной на грузинском
языке, заинтересовались
исследователи историчес-
кого прошлого Грузии. И не
только нашей страны, но и
ближнего зарубежья, что
побудило издателей переве-
сти книгу на русский язык.
Видные специалисты при-
знали монографию Бондо
Арвеладзе объективной и
направленной против иска-
жения научной истины. По
их инициативе монография
грузинского арменолога пе-
реведена на английский
язык, что позволит ознако-
миться с ней всех, кто заин-
тересован в изучении дан-
ной проблемы.

Тамаз ЭБАНОИДЗЕ

П Р О Д А Е Т С Я

время считается рек-
ламным и соответ-
ственно оплачивается
по установленному та-
рифу. Другая форма
использования эфир-
ного времени выража-
ется в его предоставле-
нии отдельным полити-
кам во время избира-
тельной кампании. Все
это соответствует нор-
мам и правилам теле-
визионного бизнеса. И
совершенно недопусти-
мо использование «чер-
ного пиара», благодаря
которому и делаются
ставки на откровенную
ложь и дезинформацию
в эфире.

- То есть вами  невоз-
можно манипулиро-
вать?

- За нами уже давно
закрепился имидж ком-
пании, которую невоз-
можно подкупить. Мы
верим, что наступят
времена, когда зритель
станет ценить не визу-
альную сторону пред-
ставленной информа-
ции, а ее суть. Нас мало
впечатляют рейтинги.
Мы не преследуем цели
выбиться любой ценой в
лидеры.

- Какие изменения
намечаются на «Кавка-
сии» в ближайшее вре-
мя?

- Мы намереваемся
приступить к разработ-
кам новых программ,
каких именно – пока ос-
тавлю в тайне. Искрен-
не надеюсь, что наш
зритель не останется
разочарованным. И в
ближайшем будущем
телеаудитория «Кавка-
сиа» расширит свои
ряды.

Инга МУШЕГЯНЦ

Здравоохранение

В Тбилиси прошел ре-
гиональный семинар по
проблемам финансиро-
вания системы здраво-
охранения трех стран
Южного Кавказа. Его
организатором была Ев-
ропейская обсервато-
рия систем здравоохра-
нения. В работе семина-
ра приняли участие так-
же партнеры обсервато-
рии – представители Ев-
ропейского регионально-
го бюро Всемирной орга-
низации здравоохране-
ния, Всемирного банка,
Лондонской научной
школы экономики и поли-
тики и др.

Специалисты Грузии,
Армении и Азербайджа-
на совместно с ведущи-
ми международными эк-
спертами обсудили про-
блемы применения со-
временных методов мо-
билизации доходов и
привлечения средств в
сферу здравоохранения.
На семинаре была отме-
чена важнейшая роль,
которая отводится фи-
нансированию здравоох-
ранения для осуществле-
ния мероприятий по
борьбе с бедностью, осо-
бенно в странах СНГ. Глав-
ная цель – создание еди-
ного эффективного меха-
низма финансирования
системы, что явится ша-
гом вперед в борьбе с
бедностью.

Надо сказать, что в ны-

ПРОБЛЕМЫ
ФИНАНСИРОВАНИЯ

БУДУТ РЕШЕНЫ
нешнем году на финан-
сирование государ-
ственных программ по
здравоохранению и со-
циальной защите в Гру-
зии предусмотрено 347
миллионов лари – на-
много больше, чем в
прошлом. Большая
часть этой суммы будет
израсходована на улуч-
шение пенсионного
обеспечения, увеличе-
ние пособий безработ-
ным, на бесплатное ме-
дицинское обслужива-
ние и т.д.

Участники семинара
были единодушны в од-
ном: международные
организации окажут вся-
ческую помощь проводи-
мым в странах Южного
Кавказа в области здра-
воохранения реформам,
в решении проблем по
мобилизации доходов и
привлечению необходи-
мых средств, особенно
для борьбы с бедностью,
а также в сотрудничестве
с международными спе-
циалистами и эксперта-
ми. В изучении всех этих
проблем хорошим под-
спорьем, несомненно,
станет изданное недавно
Европейской обсервато-
рией систем здравоохра-
нения исследование «Фи-
нансирование здравоох-
ранения: возможности в
Европе».

Роберт
МЕГРЕЛИШВИЛИ


